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Л ипецкая делегация, которую возглавлял Игорь 
Артамонов, вернулась с ПМЭФ-2025. Привезли 
с форума 20 соглашений, 55 млрд рублей ин-

вестиций, более 1 800 рабочих мест. В ОЭЗ «Липецк» 
построят 5 новых заводов, в Елецком районе — теплич-
ный комплекс, где будут выращивать 7 млн цветов  
в год, реконструируют «Липецккурорт» и построят 2 
новых гостиницы для туристов.

Для строительной индустрии
Первое соглашение на ПМЭФ-2025 подписал вице-гу-

бернатор Липецкой области Сергей Курбатов с компанией 
«Изоляционные технологии». Компания планирует по-
строить в ОЭЗ «Липецк» завод по производству изоляци-
онных материалов, которые применяют в строительной 
сфере: битумно-полимерную гидроизоляцию, утеплитель, 
композитную мембрану и базальтовый утеплитель. В его 
строительство инвестируют 6,3 млрд рублей.

— Мы подписали два очень крупных соглашения 
с резидентами ОЭЗ «Липецк», — прокомментировал 
Сергей Курбатов. — Это компании «Изоляционные 
технологии» и «Прайм топ специальные покрытия». 
Для нас это очень важные резиденты, потому что это 
не только инвестиции в рублях и в кубометрах, это  
и компетенции, которые приносят, например, «Прайм 
топ специальные покрытия». Она владеет собственной 
технологией производства полимерных смол и факти-
чески является уникальным производителем в Россий-
ской Федерации.

Обеспечить  
энергетическую безопасность

Из других дорогостоящих проектов можно отме-
тить соглашение, которое Игорь Артамонов подписал 
с «Национальной энергетической компанией» (НЭК). 
НЭК инвестирует 3,5 млрд рублей в строительство «Ли-
пецкого завода высоковольтного оборудования», кото-
рый будет выпускать комплектные распределительные 
устройства с элегазовой изоляцией (КРУЭ) на классы 
напряжений от 110 кВ до 500 кВ и высоковольтного обо-
рудования.

Если говорить очень просто, КРУЭ — это огромный, 
до 3 м в высоту и ширину и весом до 4 тонн выклю-
чатель, собранный из вертикальных и горизонтальных 
труб диаметром до 40-50 см, наполненных шестифто-
ристой серой (SF6). Это тяжёлый газ, который гасит 
электрическую дугу при включении и выключении 
электросистемы. В Россию такое оборудование постав-
ляли, например, японская компания AE Power Systems 
и Южнокорейская LS Industrial Systems (LSIS).

— Этот проект особенно важен в условиях текущих 
вызовов, — считает Игорь Артамонов, — мы вносим 
вклад в технологический суверенитет страны, одновре-
менно развивая промышленный потенциал региона.

В пресс-релизе, размещённом на сайте министер-
ства промышленности, инвестиций и науки Липецкой 
области, говорится, что этот проект имеет критическое 
значение для энергетической безопасности России. По-
строят завод до конца 2027 года.

Инвестировать в человека
Все эти компании будут строить свои высокотех-

нологичные заводы в ОЭЗ «Липецк» и откроют от  
100 до 200 новых рабочих мест с высокими зарплата-
ми. В среднем, это 85-100 тысяч рублей в месяц, как на 

Липецкие итоги Петербургского  
экономического форума в обзоре «ПН»

Как говорят эксперты Национального объединения 
производителей строительных материалов (НОПСМ), 
«в начале 2022 года доля импорта по некоторым ви-
дам строительной продукции, включая полимерную 
гидроизоляцию, составляла в России от 60 до 97%,  
а по ряду позиций и 100%». Сегодня зависимость рос-
сийской стройиндустрии от зарубежных производите-
лей по стройматериалам от 20 до 60%, но и эти пока-
затели ещё считаются достаточно высокими. Поэтому 
новый завод в ОЭЗ «Липецк» будет играть очень важ-
ную роль не только для нашего региона, но и в целом 
для России. 

Первую очередь «Изоляционных технологий» пла-
нируют запустить в 2026-м, а на полную мощность он 
должен выйти в 2030-м.

Уникальное для России
В тот же день Сергей Курбатов подписал соглашение 

с собственником и гендиректором 
компании «Прайм Топ Специальные 
Покрытия» Олегом Бакулиным. Ком-
пания будет производить 200 тонн 
полиакрилового и 2 800 тонн эпокси- 
акрилатного лака в год. В России такие 
лаки до сих пор никто не производил. 
Их закупали за рубежом. Например, 
полиакриловый самогрунтующийся 
лак VALRESA 123901 импортируют из 
Турции. Там его производит совмест-
ная турецко-испанская компания Iba.
Valresa.

Завод стоимостью 1,3 млрд ру-
блей планируют построить на гря-
зинской площадке ОЭЗ «Липецк». 
Это даст региону ещё 80 новых ра-
бочих мест.

ЛИДЕРЫ ИИ

Кроме встреч с инвесторами Игорь Артамонов 
участвовал в стратегических сессиях, где 
рассказывал о липецком опыте внедрения 
искусственного интеллекта. Ему было, что 
сказать. Липецкая область уже два года подряд 
становится победителем AI Journey «Лидеры 
искусственного интеллекта».

— Мы начали в первую очередь с социальной 
сферы, — рассказал Артамонов. — Благодаря 
внедрению новых технологий сократили сроки 
назначения выплат с 20 до 5 дней. Стало в 10 раз 
меньше жалоб от жителей, потому что сервисы 
во многом работают проактивно. Особое 
внимание уделяем безопасности. Установили  
19 500 камер видеонаблюдения. Результат:  
68% правонарушений раскрыты с их помощью. 
В этом году открыли «Школу 21», где готовим 
программистов.

ЭКОНОМИКА 
ВЫСОКИХ ЗАРПЛАТ

 На ПМЭФ-2025 Липецкая область подписала 20 соглашений о сотрудничестве. 
 Общая сумма инвестиций, привлечённых в регион, составила более 55 млрд рублей. На фото губернатор Игорь Артамонов подписывает  
 соглашение с председателем совета директоров ГК «Агротек» Николаем Грушко. «Агротек» дополнительно инвестирует 1 млрд рублей 

 Липецк возвращает себе звание города-курорта. Завершить реконструкцию комплекса  
 «Липецккурорт» планируют в 2029 году. Объём инвестиций составит 6 млрд рублей 
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ЭКОНОМИКА РОССИИ: 
СОБСТВЕННАЯ 

ТЕХНОЛОГИЧЕСКАЯ 
БАЗА, ПОВЫШЕНИЕ 

ПРОИЗВОДИТЕЛЬНОСТИ 
ТРУДА И ИНВЕСТИЦИИ  

В ЧЕЛОВЕКА

ката ушли крупные западные корпо-
рации. По словам коммерческого ди-
ректора компании Дмитрия Петренко,  
в 2022 году «Прайм Топ» «при сохра-
нении тех же производственных мощ-
ностей увеличила выпуск продукции на 
40% и в 2023-м заняла 43% российско-
го рынка ЛКМ.

— Мы модернизировали предприя-
тие, — рассказывает Бакулин, — и выпу-
скаем сегодня 42 000 тонн ЛКМ в год. 
Это закрывает 75% потребностей рынка 
СНГ в лакокрасочных материалах для 
рулонного проката.

Сказали — сделали
Каждый год делегация Липецкой 

области привозит с ПМЭФ не меньше  
20 соглашений. И эти соглашения почти 
сразу начинают материализовываться.

В своё время Игорь Артамонов заклю-
чил с ВЭБ.РФ и Росводоканалом договор, 
предусматривающий модернизацию се-
тей водоснабжения, водоотведения и со-
оружений очист-
ки сточных вод  
в Липецке.  
В этот проект 
будет инвести-
ровано около  
40 млрд ру-
блей. Как он 
р е а л и з у е т с я 
можно увидеть  
в любом месте 
города букваль-
но из окна.

В 2023 году 
РВК-Липецк мо-
дернизировал  
5,5 км сетей,  
в 2024-м —  
12, а в этом году компания должна модер-
низировать 20 км своих сетей (подробно об 
этом в интервью с генеральным директо-
ром ООО «РВК-Липецк» Вадимом Негро-
бовым, которое выйдет в № 25 от 1 июля). 

В прошлом году на ПМЭФ-2024 Игорь 
Артамонов и ректор Российского универси-
тета медицины Олег Янушевич подписали 
соглашение об открытии филиала РосУ-
ниМеда в Липецке. По разным данным  
в регионе не хватает от 200 до 300 врачей, 
а примерно 30% докторов достигли пенси-
онного возраста. Поэтому свой медвуз рас-
сматривали как способ решения кадровой 
проблемы в медицине. 20 июня Липецкий 
филиал начал принимать заявления от 

абитуриентов. А 21 июня с будущими ли-
пецкими студентами встретился и сам рек-
тор Третьего меда. 

На ПМЭФ-2025 Игорь Артамонов под-
писал соглашение с министром науки  
и высшего образования России Валерием 
Фальковым.

— Мы хотим создать систему, в кото-
рой вузы будут готовить специалистов 
под конкретные запросы наших пред-
приятий, а научные разработки получат 
прямой выход в реальный сектор эконо-
мики, — заявил Игорь Артамонов.

Оценка президента
Участие в ПМЭФ — это в первую оче-

редь один из главных способов привлечь 
инвестиции и сделать жизнь в регионе 
комфортней, чтобы люди, и особенно 
молодёжь, не искали лучшей доли в чу-
жих краях. 

На ПМЭФ-2025 озвучили результаты 
Национального рейтинга состояния ин-
вестиционного климата. Липецкая об-

ласть на 8-м ме-
сте. В прошлом 
году она была на 
9-м, а в 2023 — на 
15-м.

— За про-
шедший год  
57 субъектов 
улучшили свои 
позиции, — ска-
зал на пленарной 
сессии Владимир 
Путин. — Особо 
хочется отме-
тить Челябин-
скую, Тверскую, 
С м о л е н с к у ю , 
Калужскую, Во-

ронежскую, Саратовскую, Сахалинскую, 
Новосибирскую и Липецкую области. 
Эти регионы продемонстрировали наи-
более значительный прогресс.

В свою очередь 20 июня на заседании 
комиссии Госсовета по направлению 
«Кадры», которое проводилось в рамках 
ПМЭФ, министр труда и соцзащиты Рос-
сии Антон Котяков отметил, что в Ли-
пецкой области на 12% выросло количе-
ство молодых людей, которые остаются 
жить и работать в регионе.

___________________________
Текст: Виктор Унрау

Фото: пресс-служба правительства 
Липецкой области

ЗА КАЧЕСТВО ПИТАНИЯ

Липецкая область готова стать 
пилотным регионом по новым 
стандартам детского питания, об 
этом заявил Игорь Артамонов 
на сессии по обсуждению темы 
детского питания.

В регионе 260 школ, 277 детских 
садов и 72 кухни, которые 
обеспечивают школьников  
и детсадовцев питанием. На 
питание детей из бюджета 
ежегодно выделяют около 1,3 млрд 
рублей. Больше 70% продуктов 
питания для школ и детских садов 
имеют местное происхождение. 
При этом Артамонов высказал 
идею, что нужно совершенствовать 
законодательство.

— К сожалению, — сказал он, — 
мы обязаны проводить торги по 
детскому питанию,  
и это сказывается на его качестве, 
потому что иногда к нам поступают 
продукты из других регионов, хотя 
мы сами являемся лидерами по 
производству овощей. 

Губернатор отметил, что 
для внедрения новых 
стандартов питания и решения 
демографических задач 
необходимы значительные 
федеральные финансовые 
вливания. Липецкая область готова 
стать пилотным регионом для 
реализации таких проектов.

других предприятиях ОЭЗ. Всё это соот-
ветствует тому вектору, который озвучил 
на пленарной сессии ПМЭФ-2025 прези-
дент Владимир Путин.

— Прозвучали важные сигналы, — 
прокомментировал после сессии Игорь 
Артамонов. — России нужна экономика 
высоких зарплат, основанная на соб-
ственной технологической базе, с по-
вышением производительности труда  
и инвестициями в человека.

Первые в стране
На ПМЭФ подписали соглашение со 

«Свободным соколом» о создании ком-
плекса для производства труб из высо-
копрочного чугуна с шаровидным гра-
фитом диаметром 1,2 м. На сегодняшний 
день в России чугунные трубы такого 
диаметра не делает никто. Их завозят из 
Китая и Ирана.

— Это наглядный пример того, как 
промышленные предприятия Липец-
кой области не просто адаптируются  
к новым экономическим условиям,  
а активно развивают новые направле-
ния производства, — говорит Игорь Ар-
тамонов. — Производство чугунных труб 
большого диаметра позволит заместить 
иностранные поставки и обеспечить по-
требности российских предприятий в ка-
чественной продукции отечественного 
производства.

Сегодня на ЛТК «Свободный сокол» 
работает восемь труболитейных машин, 
девятая вступит в строй к концу сле-
дующего года. По данным ТГ-канала 
«Липецкая область», ЛТК инвестирует 
в этот проект 380 млн рублей и создаст 
120 новых рабочих мест. В свою очередь, 
самой компании новая продукция по-
зволит взять верх над производителями 
пластиковой трубы, которая на больших 
диаметрах теряет своё ценовое преиму-
щество перед чугунной.

Надёжные и проверенные
Обращает на себя внимание то, что ин-

весторы, с которыми Липецкая делегация 
на полях ПМЭФ-2025 подписала соглаше-
ния, надёжные и часто уже проверенные 
в деле инвесторы. Они давно показали, 
что умеют решать задачи, которые стоят 
сегодня перед экономикой страны.

Группа компаний «Рост», например, 
с которой Игорь Артамонов подписал 
соглашение о строительстве цветочно-
го тепличного комплекса стоимостью  

13,5 млрд рублей, хорошо известна в Ли-
пецкой области. В её состав входят «ТК 
«ЛипецкАгро» в Данковском районе  
и «ТК «Елецкие овощи».

У бенефициара ООО «Прайм топ 
специальные покрытия» Олега Баку-
лина репутация человека, способного 
быстро решать задачи импортозамеще-
ния. Он также контролирует липецкую 
компанию «Прайм топ», о которой го-
ворят как о крупнейшем производителе 
лакокрасочных материалов для рулон-
ного проката и, как рассказывает специ-
ализированное издание «Металлоснаб-
жение и сбыт», она буквально спасла 
отечественные металлургические пред-
приятия после того, как в 2022 году  
с российского рынка лакокрасочных 
материалов (ЛКМ) для рулонного про-

 Соглашение о строительстве нового завода на Елецком участке ОЭЗ «Липецк» подписали вице-губернатор  
 региона Сергей Курбатов и генеральный директор компании «Изоляционные технологии» Павел Барков 

 Стандарт общественного капитала бизнеса будет внедряться в Липецкой области. Он призван оценивать  
 и поощрять вклад предпринимателей в достижение национальных целей развития России 
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Более 5 000 липчан приняли участие  
в акции «Свеча памяти» (0+)

Т олько свеча в руке и две гвоздики. В День па-
мяти и скорби важно встать плечом к плечу 
с незнакомцем на Соборной и пройти одной 

дорогой вместе к Вечному огню на площади Героев. 
Вместе с сотнями таких же липчан. И, оглядываясь 
по сторонам, заметить, как нас много. Какие мы раз-
ные… но в то же время похожие, с одной историей 
на всех.

Любовь Пушкарская пришла с сыном Степаном. 
Намеренно его привела.

— Мы всегда с сыном участвуем в «Свече памя-
ти», в шествии «Бессмертного полка». А ещё ездили 
в Волгоград, на Мамаев курган, в московский парк 
«Патриот». В своём городе стараемся не пропустить 
памятных мероприятий. И всегда переживаем очень 
сильные чувства. Степан не признается, но, к приме-
ру, в Волгограде мы вместе с ним плакали. И сегод-
ня нас пробирает. Да, это боль, но она необходима.  
В этой боли настоящая любовь к Родине, к её исто-
рии. Это и есть патриотизм — впитывать, уважать 
и любить прошлое своей страны. Ведь это и наше 
личное прошлое. В моей семье прадедушки воевали, 
прабабушки помогали фронту в тылу. И сейчас, кого 
ни спроси на площади, в каждой семье есть свой ге-
рой Великой Отечественной. Здесь нет случайных 
людей. Даже среди совсем молодых.

ЛИЧНАЯ ИСТОРИЯ

ПАМЯТИ ВЕРНЫ

ВЕЛИКИЙ РУССКИЙ ЯЗЫК

МОЙ ГЕРОЙ

В преддверии Дня памяти и скорби передвижная 
выставка газеты «Первый номер», посвящённая 80-летию 
Победы, открылась в Штабе общественной поддержки 
(пер. Кузнечный, 20).  
Первыми фотографии здесь увидели студенты и члены 
Молодой Гвардии, пришедшие на лекцию от российского 
общества «Знание» — «80 лет Великой Победы: первый 
день войны» (12+), которую прочитал заместитель 
директора ЦБС Алексей Бугаков. 
О выставке «Этот День Победы» (0+) рассказала 
директор МАИУ «Мой город Липецк» (учредитель газеты 
«Первый номер») Олеся Чаплыгина. Она отметила, что 
в редакционном архиве за более чем 10 лет работы 
накоплено множество бесценных кадров с мероприятий, 
посвящённых Великой Победе. Представленная выставка 
— лишь малая часть этих работ. 
Ранее выставку могли увидеть посетили ЦГБ имени 
Есенина, БИЦ «Рудничный». 1 июля выставка откроется  
в БИЦ «Левобережный». Вход свободный. 

Педагог дополнительного образования школы № 55 
Стелла Елфимова в рамках популяризации русской 
литературы и русского языка подготовила финалиста 
международного конкурса чтецов «Живая классика» 
Григория Абрамяна из Армении.  
В семье Григория нет русскоязычных родственников, 
но родители хорошо говорят по-русски. И любовь к 
русской культуре привили и сыну. Чтобы подготовиться 
к конкурсу, шестиклассник из Еревана брал уроки 
у липецкого педагога по видеосвязи. И стал одним 
из 110 финалистов конкурса, которых пригласили в 
«Артек». Всего в конкурсе ежегодно участвуют 2,5 млн 
школьников из 80 стран мира и всех регионов России. 
В июне в «Русском доме» в Ереване прошёл концерт 
финалистов конкурса. Всего от Армении участвовало 
250 человек, в финал вышли 6.  
Липецкий педагог пообещала, что в рамках 
популяризации русской классики продолжит 
заниматься со всеми, кто захочет учить произведения 
русских писателей и поэтов.

До 30 июня идёт прием работ на фотоконкурс «Мой 
герой: фото из семейного архива». Его проводит 
ОЦКНТ в рамках культурно-патриотического проекта 
«Семья. Традиция. Победа».  
Конкурс проходит в двух номинациях: «Ветеран 
боевых действий» и «Мой герой всегда со мной».  
Фото в хорошем разрешении с описанием события на 
нём и заявку необходимо прислать на электронную 
почту tnk.ocknt48@mail.ru. 
Выставка работ победителей пройдёт  
в выставочных пространствах ОЦКНТ с 1 по 14 июля. 
Проект реализован с использованием гранта, 
предоставленного ООГО «Российский 
фонд культуры» в рамках федерального 
проекта «Семейные ценности 
и инфраструктура культуры» 
национального проекта «Семья». 
Положение конкурса по QR

Фото: Елена Мамцева

 На Соборной площади «Волонтёры Победы»  
 и «Молодая гвардия» выложили из свечей один из символов  
 Великой Отечественной — орден «Красной звезды» 

 Вице-губернатор Александр Рябченко и мэр Липецка Роман Ченцов  
 прошли со свечами памяти в одном строю с липчанами 
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Роман Ченцов, 
глава города:

— 22 июня 1941 года — день, который 
навсегда вошёл в историю нашей страны 
как начало страшных испытаний. Это дата, 
которую невозможно забыть. 

По всей России и в нашем Липецке 
зажглись тысячи свечей памяти. Эти 
огоньки — символы благодарности  
и уважения к тем, кто отдал свою жизнь  
и силы ради нашей свободы. В самых 
тяжёлых условиях, несмотря на голод, холод 
и усталость, наши предки ковали Победу. 
Они боролись за нас. За возможность жить 
под мирным небом, растить детей  
и строить будущее. И сегодня наши бойцы 
продолжают это делать в зоне специальной 
военной операции. 

Мы прошли колонной от 
Христорождественского собора до площади 
Героев. Это было невероятно трогательно 
— видеть, как поколения соединяются 
в памяти и уважении, как город единым 
сердцем отдаёт дань уважения героизму 
своих жителей и всей страны.

Мы никогда не забудем, какой ценой 
досталась Победа. Мы сохраним наследие 
наших Героев.

Фото: пресс-служба УФСБ России по Липецкой области

Фото: Сергей Паршин

АРСЕНАЛ-2025 

ЖУРНАЛИСТСКАЯ ПРАКТИКА

В Липецкой области 18-19 июня прошло плановое 
тактико-специальное учение «Арсенал-2025» по 
пресечению диверсионно-террористического акта 
на объекте Министерства обороны, сообщает пресс-
служба УФСБ России по Липецкой области.  
В обстановке, максимально приближённой к боевой, 
отработаны алгоритмы действий сил и средств по 
нейтрализации диверсионно-террористической группы, 
ликвидации и минимизации последствий нападения.  
Подводя итоги учения, руководитель Оперативного 
штаба — начальник УФСБ России по Липецкой 
области генерал-майор Шумилин отметил 
готовность группировки к пресечению преступлений 
террористической направленности.

Корреспондент «Первого номера» Настасья Старкова 
успешно завершила участие в образовательной 
программе «МедиаЦех», где в течение месяца работала 
над авторским проектом под кураторством журналиста 
Геннадия Картелёва.  
Защита проекта «Воскресный паддок», который 
посвящён автоспорту, состоялась на прошлой 
неделе. Проект получил высокие оценки экспертов. 
Познакомиться с ним можно перейдя по QR-коду.  
Также Настасья вошла в основной 
состав волонтёрского корпуса форума 
«Территория смыслов» — она будет 
работать в службе по взаимодействию со 
СМИ. Смены форума пройдут с 7 июля по 
4 августа.

ПАМЯТИ РУССКОГО СЕРБА

В Крушеваце (Сербия) и Липецке при поддержке 
«Союза офицеров ВДВ и ветеранов боевых действий» 
прошли турниры по баскетболу в память о погибшем 
в зоне СВО в 2022 году Александоре Бьеличе. 
Александр, как называли его в Липецке, родился  
в Белграде. Мама, Татьяна Васильевна, — русская, 
папа, Миленко, — серб, поэтому Сашу часто называли 
русский серб. 
Семья переехала в Липецк в 1997 году. После 
окончания кадетской школы № 43 Александр 
поступил в ВГУ. Увлекался баскетболом. 
В 2020 году лейтенант Бьелич назначен на должность 
командира взвода ПТУР в артиллерийской 
бригаде. Принимал участие в боевых действиях 
при проведении СВО. Указом президента России 
награждён орденом Мужества посмертно.

Молодых в человеческой реке много. Вот де-
вушка с парнем держатся за руки и несут лампадки  
с зажжёнными свечами. Свет их отражается в глазах. 
А ещё в тех глазах у ребят искренняя сосредоточен-
ность, проживание момента.

В этот миг Левитан объявляет о войне, кото-
рая ворвалась к нам без предупреждения в 4 утра  
22 июня 1941 года и которая забрала 27 млн жизней.

Но слёз в этот день не было. Были скорбь, гор-
дость вместе и сразу на всех. Плакать нельзя. Потому 
что среди нас бойцы сегодняшней битвы за жизнь  
и за мир. Они в колонне в первых рядах. И скоро вер-
нутся в ряды действующей армии, на фронт, чтобы  
с благородной яростью победить врага, как победи-
ли его наши предки, участники священной Великой 
Отечественной войны.

_____________________
Текст: Елена Красилова 

Фото: Сергей Паршин
 В 20-й раз Липецк участвовал во всероссийской акции «Свеча памяти» 

 У мемориала на площади Героев минута молчания. На фронтах Великой Отечественной  
 воевали 42 000 липчан. Из них 7 000, каждый шестой, не вернулись домой 

 Редакция газеты «Первый номер» ежегодно участвует  
 в акции памяти. В этом году многие пришли с детьми 
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ИСТОРИЧЕСКАЯ СПРАВКА

17 июня 1954 года была создана 
Липецкая областная организация 
ДОСААФ СССР. Её первым 
председателем стал участник 
Великой Отечественной войны 
полковник Петр Семёнович 
Студеникин.

В области организовали первые 
автомотоклубы. В 1957 году 
открылся липецкий радиоклуб. 
В 1964-м при городском Доме 
пионеров появился клуб «Юный 
лётчик». До начала 1990-х 
в Липецке и Ельце в рамках 
допризывной подготовки обучали 
радиотелеграфистов. До 2010 года 
в Ельце готовили специалистов 
приводных аэродромных 
радиостанций.

17 июня Липецкое отделение ДОСААФ отметило свой 71-й день рождения.  
Недавно оно претерпело серьёзную реорганизацию и открыло ряд новых направлений

На входе в здание тренажёр виртуаль-
ной реальности — для подготовки 
к будущим прыжкам с парашютом. 

Учебные кабинеты с новыми компьютера-
ми, паяльными станциями и комплектую-
щими для дронов. Путешествие по Школе 
настоящих патриотов для «Первого номе-
ра» организовал председатель региональ-
ного отделения ДОСААФ в Липецкой обла-
сти Сергей Попов. 

Знакомство с известнейшей оборон-
но-спортивной организацией начинаем 
с музея. В экспозиции — более сотни уни-
кальных предметов, от немецкой радио-
системы времён Великой Отечественной 
до фронтовых «птичек» из зоны спецопе-
рации. Свою боевую экипировку подпол-
ковник спецназа Росгвардии ветеран СВО 
Сергей Попов также передал на хранение  
в музейный фонд.

Штурмуя знания
На своём посту Сергей Викторович два  

с половиной месяца. Новую работу назы-
вает не службой — служением. Основную, 
даже не цель — миссию — видит в том, что-
бы воспитывать поколение, способное за-
щитить себя, свои семьи. И Россию. Воспи-
тывать, сохраняя и приумножая традиции 
ДОСААФ вместе с командой боевых офице-
ров — надёжных товарищей, прошедших 
горячие точки, в том числе СВО. 

Сейчас в региональном отделении  
12 педагогов-инструкторов, обучающих 
ребят по разным дисциплинам — от «Кур-
са молодого бойца» до операторов БПЛА. 
Штат команды планируют расширять. 

— Этот новый опорный пункт под на-
званием «Липецкий ДОСААФ» мы взяли 
штурмом, — отшучивается Сергей Викто-
рович. — В ускоренном режиме отремонти-
ровали два рабочих кабинета для занятий 
с детьми. Все занятия абсолютно бесплат-
ные. После ремонта первый и цокольный 
этажи планируем полностью отдать под 
«учебку». 

Полёты наяву
— Паш, как успехи? Старайся более 

плавно маневрировать, — ветеран боевых 

ШКОЛА ПАТРИОТОВ

действий с позывным «Рим» рассказывает 
ученикам о технике управления дронами 
на симуляторах, в виртуальной реальности. 

Ещё вчера он был на передовой, теперь 
— педагог-инструктор, вместе с коллега-
ми обучает детей азам программирования  
и инженерии, навыкам техобслуживания  
и ремонта беспилотников. Занятия орга-
низованы в группах от 10 до 18 лет. 

— В учебном классе у нас несколько 
рабочих зон, — продолжает «Рим». – Кон-
кретно в этой локации объясняем основы 
пилотирования БПЛА. В соседней дети бу-
дут заниматься прошивкой дрона, то есть 
установкой программного обеспечения, 
подключением телеметрии (это специаль-
ный модуль, который помогает выводить 
информацию о состоянии полёта на экран, 
программировать маршрут полёта), видео-
сигналов. А также изучением комплектую-
щих беспилотника. Это полётные контрол-
леры, датчики, двигатели, пропеллеры  
и другие детали, из которых и собирается 
нужная модель. 

Мечта девчонки
Ещё одна зона в кабинете — демон-

страционная. На стенде рабочих образцов 
— FPV-дроны, стабилизационные дроны, 
или, проще говоря, всем известные «ма-
вики» (DJI Mavic — серия компактных 
складных квадрокоптеров для воздушной 
фото— и видеосъёмки. — Прим. ред). 

Научиться в режиме реального време-
ни управлять «птичками» разной даль-
ности полёта будущие операторы БПЛА 
смогут на практическом занятии под руко-
водством опытных инструкторов полигона 
и только при получении соответствующего 

разрешения на полёты. Пока же «взлета-
ют» на симуляторах.

Анастасия Мичурина в группу пришла 
вслед за братом Павлом. И за мечтой — по-
корить стихию: школьница хочет управ-
лять дроном даже при сильном ветре. 
Есть у Насти ещё одно заветное желание 
— собрать, прошить и запустить в небо…
розовый БПЛА, символ девичьих грёз  
и подростковой свободы! Пока она учит-
ся прошивать железных «птичек», хотя, 
возможно, в будущем станет «зашивать».  
И далеко не птиц — людей: Настя планиру-
ет стать военным медиком. 

Для военной авиации
Паша Мичурин с авиамодельным спор-

том в ДОСААФ познакомился ещё в пяти-
летнем возрасте. В секции у признанного 
мастера своего дела ветерана ВВС и боевых 

ДОСААФ Липецкой области 
г. Липецк, ул. М. Горького, 10. 
8-800-101-50-01

 Анастасия Мичурина посещает группу по подготовки будущих операторов БПЛА.  
 Мечта — собрать розовый дрон 

 Для кинологического спорта в ДОСААФ  
 откроют площадку в Добровском округе 
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действий в Афганистане Нико-
лая Аркадьевича Кострикова, он 
старательно выпиливал из фа-
неры маленькие метательные 
самолёты (планеры).

Интерес к современной тех-
нике, конкретно — к беспилот-
никам, у парня практический: 
он хочет помочь российским 
военным создавать технику но-
вого поколения, которая могла 
бы выполнять боевые задачи 
вместо людей. 

Полученные знания на кур-
сах операторов БПЛА Павлу 
могут пригодиться в будущем: 
служить он собирается в воен-
ной авиации. По примеру всё 
того же Николая Аркадьевича, 
который в 75 лет по-прежнему 

на боевом, учительском посту, и с помощью компьютер-
ных программ-симуляторов обучает своих воспитанников 
полётам на радиоуправляемых самолётах. Его авиахозяй-
ство пока остаётся скромным: оборудование, откровенно, 
требует замены. По словам Сергея Попова, этот вопрос со 
временем тоже будет решён. 

По всем фронтам
С творческой молодёжью в региональном отделении 

ДОСААФ России работает заведующая методической ча-
стью Олеся Реберт. Вместе с ней шестилетки готовятся  
к школе. С 4 лет здесь постигают азы ментальной арифме-
тики (методика обучения быстро-
му счёту в уме без бумаги и каль-
кулятора. — Прим. ред.) и ТРИЗ 
— теорию решения изобретатель-
ских задач. С 7 научат скорочте-
нию, каллиграфии, скетчингу 
(создание быстрых набросков  
и рисунков, которые помогают 
визуализировать идеи или кон-
цепции. — Прим. ред.), эйдетике 
(система техник, направленных 
на развитие способности созда-
вать и удерживать яркие образы 
в памяти. — Прим. ред.) 7+). Про-
грамма разноуровневая, всё обу-
чение проходит в игровой форме. 
Сейчас общая посещаемость кур-
са — более 180 детей за неделю. 

— Хотите спросить, как это 
может пригодиться воспитанникам оборонно-спортив-
ной организации? — переспрашивает Олеся Васильевна. 
— Судите сами. Занятия по ТРИЗ развивают логику, де-
дуктивное и критическое мышление. Дети учатся грамот-
но формулировать цели, понимать и объяснять свойства 
предметов, анализировать последствия контакта с ними. 

Скетчинг помогает выработать чёткость линий, реали-
зовать себя в творчестве, развивает воображение. Освоить 
ментальную арифметику поможет абакус — счётный ин-
струмент из маленьких подвижных косточек. 

Сначала ребёнок считает на абакусе, постепенно от него 
отказывается и выполняет нужное действие на вообража-

НАША ЗАДАЧА —  
ДАТЬ ДЕТЯМ 

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЕ 
НАВЫКИ ИНЖЕНЕРА-

КОНСТРУКТОРА, 
ПРОГРАММИСТА, 

КИНОЛОГА

емых счётах. Ментальная математика помогает развивать 
интеллект, а со временем — умение не только быстро ре-
шать задачи, но и применять к ним нестандартный под-
ход. Согласитесь, все эти полученные навыки пригодятся 
и на военной службе, и в быту. 

Сила и мощь
Поднимаемся вверх по лестнице навстречу новым зна-

ниям и встречам. На этот раз со спортом — ещё одним важ-
ным «комплектующим элементом» ДОСААФ. Здесь дей-
ствуют три спортивных зала, где преподают комплексные 
единоборства, в том числе ножевой и рукопашный бой, 
каратэ-до Сито-рю. Занятия проводят инструкторы Цен-
тра допризывной подготовки «Альфа», международный 
центр профессиональной подготовки «Волк». 

Под ещё одно направление — кинологический 
спорт — выделена зона в рай-
оне стадиона «Динамо». Со 
временем руководство регио-
нального отделения ДОСААФ 
планирует открыть собствен-
ную площадку для кинологов  
в Добровском округе. 

Зона для универсалов
Из Липецка перемещаемся на 

территорию старого аэродрома  
в Грязинский район, где команда 
Сергея Попова меньше чем за ме-
сяц оборудовала новый полигон 
для подготовки военнослужащих 
и гражданских лиц. Его торже-
ственно открыли 17 мая. 

Общая площадь полигона — 
390 га. Он оснащён тренировоч-

ными площадками, включая полосы препятствий, тир,  
а также специальные зоны для отработки навыков ноже-
вого боя, штурмовой подготовки, пилотирования дронов. 

В учебных классах будущие специалисты смогут ос-
воить навыки сборки и пайки беспилотников, а также 
3D-печати запчастей к ним. Занятия проводят ветераны 
специальной военной операции и действующие военнос-
лужащие. Параллельно идёт подготовка к строительству 
парашютного комплекса. В липецком офисе ДОСААФ бу-
дут преподавать теоретический курс, на полигоне — отра-
батывать навыки прыжка на тренажёрах. (Более подроб-
но о работе полигона расскажем в ближайших выпусках 
«Первого номера»). 

— Наша задача не просто научить детей летать на дро-
нах, — подводит итог Сергей Викторович. — Не просто 
научить быстро считать в уме или использовать приёмы 
единоборств. Главное — дать им профессиональные навы-
ки: инженера-конструктора, программиста, кинолога. Есть 
и личная цель. Через пять лет сделать региональное отде-
ление ДОСААФ самым современным в России. А уже в 2026 
году увеличить количество военно-учётных специально-
стей до 12, чтобы сохранить традиции доступного бесплат-
ного образования для детей в нашей организации. Вместе 
с командой сохранить и приумножить традиции ДОСААФ 
как Школы патриотов Великой России. 

_____________________
Текст: Елена Мещерякова

Фото: Сергей Паршин
Видео: Елена Мещерякова

 Воспитанники РО ДОСААФ практикуются в стрельбе на новом полигоне в Грязинском районе 

 Сергей Попов: «К 2026 году количество военно-учётных  
 специальностей ДОСААФ увеличим до 12» 

 Новый полигон ДОСААФ торжественно открыли 17 мая 

 Ветеран СВО с позывным «Рим» обучает детей  
 основам пилотирования БПЛА 

 Еженедельно занятия в региональном отделении ДОСААФ посещают до 1000 школьников. С ними работают 12 педагогов-инструкторов 
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Стартовали работы по благоустройству  
в районе детского сада № 119!

В рамках программы «Формирование 
комфортной городской среды»  
в нашем округе продолжаются работы по 
благоустройству территории возле любимого 
многими детского сада!

Что будет выполнено в рамках проекта?

У нас появится удобная и безопасная 
пешеходная зона к центральному входу 
детского сада от внутриквартального 
проезда.

Будет установлено освещение вдоль новой 
пешеходной зоны, а также на участке  
с пешеходными дорожками между детским 
садом и домом № 6 по ул. Доватора (на этом 
участке пешеходные зоны появились в 2023 
году).

Провели встречу с главврачом нашей 
Рудничной районной больницы  
и сотрудником УГС департамента дорог 
и благоустройства на предмет устройства 
парковки вместо пустыря на территории 
заведения.

Нагрузка на лечебное заведение постоянно 
возрастает, и места для множества 
автомобилей уже крайне не хватает. Ранее 
Сергей Владимирович (главный врач) 
обозначил эту важную проблему, и мы 
договорились вернуться к ней, как только 
будут закончены расчёты и торги по 
программе «наказы избирателей».

По итогам встречи решили, что здесь 
необходимо подключить департамент 
градостроительства и архитектуры,  
я обязательно проговорю это с руководителем 
департамента — Сурмий Светланой 
Игоревной, а потом и с Управлением 
капстроительства, т.к. здесь явно новое 
строительство. Управление главного 
смотрителя, в свою очередь, подсчитает 
примерный объем работ и финансирования 
и даст первое приближение по техническому 
решению данного вопроса.

Екатерина Пинаева,  
округ № 15

Андрей Иголкин,  
округ № 30 

На 65 сессии Липецкого городского 
Совета, наряду с обсуждением бюджета 
и назначением даты выборов в горсовет 
в 2025 году, было принято ещё одно 
важное для системы образования решение 
— утверждены лауреаты городских 
педагогических премий!

Городскую педагогическую премию имени 
Михаила Борисовича Раковского в этом году 
вручат:

Екатерине Ефимовой — заместителю 
директора МАОУ СОШ № 29;

Александре Иванищевой — учителю 
русского языка и литературы МБОУ гимназия 
№ 12 «Гармония»;

Павлу Петину — учителю информатики 
МАОУ СОШ № 20.

Премию имени Сталя Анатольевича Шмакова 
за особые достижения в области воспитания 
детей и молодёжи получат:

Михаил Иванов — педагог дополнительного 
образования МАУ ДО центра развития 
творчества детей и юношества «Советский»;

Сергей Ковтонюк — директор МАОУ СШ 
№ 30 им. Героя Российской Федерации 
подполковника О.А. Пешкова;

Татьяна Которова — учитель русского языка 
и литературы МБОУ «Гимназия № 64  
им. В.А. Котельникова»;

Виктория Понтелеева — педагог-психолог 
МАДОУ детский сад № 32;

Светлана Телегина — учитель начальных 
классов МБОУ СОШ с углублённым 
изучением отдельных предметов № 47;

Ольга Томилина — педагог дополнительного 
образования МАУ ДО Дома детского 
творчества «Городской» им. С.А. Шмакова;

Ирина Худякова — педагог-психолог МБОУ 
гимназии № 12 «Гармония»;

Лилия Юрова — учитель русского языка  
и литературы МАОУ СОШ № 29.

Быть лауреатом премии Михаила Борисовича 
Раковского и Сталя Анатольевича Шмакова 
— почётно!

Коллеги, поздравляю с заслуженной 
наградой!

Светлана Тюнина,  
округ № 34

При очередном обходе микрорайона 
«Елецкий» на аллее «Семьи» (между домами 
Хренникова, 5, 6 и 6а) увидел опасную 
ситуацию с повреждённым покрытием под 
качелями.

Торчащие куски геотекстиля очень опасны 
и могут стать причиной травмы у тех, кто 
пользуется качелями.

Обратился в Управление главного смотрителя.

Выехала бригада и провела текущий ремонт 
покрытия.

Выражаю благодарность работникам УГС за 
быструю реакцию и решение этой проблемы.

Дмитрий Погорелов,  
округ № 29

ГОРСОВЕТ

Решаем вопросы благоустройства  
24 микрорайона вместе. 

Встретился с жителями домов по  
ул. Катукова, 34, Шубина, 9 и Кривенкова, 7, 
где мы обсудили вопросы благоустройства 
придомовых территорий и капитального 
ремонта домов.

С жителями дома № 7 на улице Кривенкова 
приняли решение включиться в программу 
«Мой двор». Участие в ней позволит получить 
средства на комплексное благоустройство 
территории с учётом мнения жителей.

Получил много обращений, касающихся 
качества проведённого капитального 
ремонта по адресам Кривенкова, 7, Катукова, 
34 и Шубина, 9. Подготовим обращения 
в Фонд капремонта с требованием 
устранить недостатки в рамках гарантийных 
обязательств, организуем встречу  
с сотрудниками Фонда и жителями для 
урегулирования вопросов.

Андрей Выжанов,  
округ № 11
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В этом году в Липецке благоустроят 
28 общественных пространств

ДРЕСС-КОД 
ДЛЯ ГОРОДА

Лето — время городского преображения: благо-
устройства дворов, ремонта дорог и проездов, 
обустройства освещения. В прошлом году на 

городскую программу «Формирование современной 
городской среды» выделили 772,4 млн рублей. Но не 
все средства удалось освоить из-за задержек подряд-
чиков. Полностью благоустроены 43 общественных 
пространства. 

Заказ выполнен
— Завершено благоустройство пешеходных зон на 

улицах Политехническая, 50 лет НЛМК, Коммунисти-
ческая, а также скверы и площади, такие как Катюшин 
сквер и площадь Клименкова. Кроме того, открыт па-
мятник в честь подвига Героев России Андрея Теперика  
и Эдуарда Белана, — доложила парламентариям ви-
це-мэр — председатель департамента градостроитель-
ства и архитектуры Светлана Сурмий. — Однако часть 
проектов, например, «Зелёный остров» и пешеходные 
зоны на проспекте Победы и Студёновской, перенесены 
на этот год из-за задержек подрядчиков.

В этом году к благоустройству запланированы  
28 территорий, среди них парк Свободный Сокол, 
скверы на проспекте Мира и улице Катукова, аллея 
вдоль реки Липовки. 

Увеличить финансирование
 — В 2024 году было выделено 772 млн рублей на эту 

программу, в этом всего 205 млн. Есть ли предпосылки 
увеличения финансирования на благоустройство? — 
спросил первый вице-спикер Борис Понаморёв. — И ка-
кие прогнозы на следующий год? 

— 205 млн рублей — это гарантированная часть, ко-
торая ежегодно выделяется из федерального бюджета, 
— пояснила Светлана Сурмий. — Так как запросы на бла-
гоустройство всегда высоки, то нужно либо сокращать 
количество объектов, либо увеличивать финансирование 
и дополнять собственными средствами. Поэтому то, что 
больше этой суммы — это в основном дотации из област-
ной казны на конкретные объекты. 

Ещё раз проработать правила благоустройства пред-
ложили депутаты. По словам депутата по округу № 16 

Веры Урываевой, реечное ограждение модернизирован-
ных контейнерных площадок на 100% не выполняет 
своей функции — мусор разносится ветром по дворовой 
территории. 

— Мы боремся за эстетику города и Правилами бла-
гоустройства запрещена установка профлистов, — пояс-
нила Светлана Сурмий. — Но соглашусь с вами, забывать  
о функциональности не стоит. Можно внести изменения, 
и сделать либо меньшее расстояние между рейками, или 
другое сплошное покрытие. Предлагаю пилотный про-
ект проработать в вашем округе.

Возьмите на баланс
Парламентарии отметили, что проделана боль-

шая работа по преображению города, и она про-
должается. Но есть вопросы, которые пока не 
решены. По словам депутата по округу № 15 Екате-
рины Пинаевой, объекты, которые благоустраиваются  
в несколько этапов, остаются без уборки территории, 
и никто не следит за их состоянием. Поэтому нужно 
синхронизировать процессы строительства и поиска 
балансодержателя.

Светлана Сурмий согласилась, что сложности с пе-
редачей на баланс объектов были. Теперь этот вопрос на 
контроле главы города. Разрабатывается проект, соглас-
но которому организации, берущие на обслуживание 
объекты, должны участвовать в комиссионной приёмке. 
А оформление на баланс должно занимать несколько не-
дель, а не месяцев.

Депутат по округу № 30 Андрей Иголкин поинте-
ресовался перспективой благоустройства пустырей на 
неразграниченных территориях, которые есть в разных 
районах города.

— Такие территории, можно обозначать как обще-
ственные пространства и предлагать их преображение 
по программе «Формирование комфортной городской 
среды» или по наказам избирателей, — пояснила Свет-
лана Сурмий. — Но, в любом случае, каждую территорию 
нужно прорабатывать точечно.

________________________________
Текст: Влад Вешняков

Фото из архива «Первого номера»

Ваш выбор

Один из главных вопросов 65 сессии 
горсовета, который предстояло решить 
депутатам — назначение даты выборов  
в Липецкий городской Совет седьмого созыва. 
В этом году завершается пятилетний срок 
полномочий Липецкого городского Совета 
депутатов шестого созыва. 

Избирательная комиссия Липецкой области 
рекомендует провести выборы депутатов 
седьмого созыва в Единый день голосования 
— 14 сентября 2025 года. Голосование, как  
и раньше, пройдёт по мажоритарной системе. 
То есть побеждает тот, у кого больше голосов. 
Липчанам будет необходимо выбрать  
36 парламентариев по количеству 
избирательных округов. 

На решение этого вопроса не потребовалось 
много времени. Парламентарии единогласно 
проголосовали за дату, предложенную 
избирательной комиссией Липецкой области. 

— Назначение даты выборов — это важный 
шаг в жизни нашего города. 14 сентября 
2025 года липчане определят, кто будет 
представлять их интересы в городском 
Совете следующие пять лет. Годы работы 
шестого созыва показали, как много значит 
конструктивный диалог между депутатами, 
жителями и исполнительной властью, –
отметила спикер городского Совета депутатов 
Евгения Фрай. — Выборы 14 сентября — это 
возможность для каждого липчанина повлиять 
на будущее нашего города, на развитие  
и решение насущных проблем территорий. 
Призываю всех горожан ответственно подойти 
к этому событию — от нашего выбора зависит 
то, каким станет Липецк в ближайшие годы! 

Теперь желающим войти в состав седьмого 
созыва горсовета до 19 июля необходимо 
выдвинуть свои кандидатуры. 

Как рассказали в избиркоме региона, 
активным избирательным правом на выборах 
депутатов Липецкого горсовета обладают 
почти 400 тысяч человек. Голосование 
пройдет как традиционным способом на 
избирательных участках, так  
и с использованием системы ДЭГ.

Узнать, в каком 
избирательном округе 
вы живёте, можно на 
сайте горсовета в разделе 
«Узнать своего депутата». 
Для этого в поисковой 
строке нужно ввести 
только свой адрес.

Фото из архива «Первого номера»
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КЛУБ ГОРОДСКОГО ЖИТЕЛЯ
БЛАГО УСТРОИМ

МАРАФОН ДОБРЫХ ДЕЛ

И горь Подзоров — депутат Липецкого городско-
го Совета по 18-му округу, активист Клуба го-
родского жителя.

Родился в 1974 году в городе Кирсанове Тамбовской 
области. Окончил в 1997 году ЛГТУ по специальности 
«инженер-механик», отслужил срочную в армии, на-
чал работать на НЛМК. На комбинате Игорь Подзоров 
прошёл путь от автослесаря до главного специалиста 
отдела региональной политики Дирекции по связям  
с государственными организациями.

Игорь Подзоров — член трёх ключевых комиссий 
горсовета: по бюджету и муниципальной собствен-
ности, по транспорту, дорожному хозяйству и благо-
устройству, по социальным вопросам, здравоохране-
нию и экологии. Женат, воспитывает двоих детей.

Округ у Игоря Подзорова непростой — 16-й 
микрорайон: окрестности площади  
и проспекта Победы, Центрального рынка. 
Здесь старая застройка перемежается с новой, 
точечной, есть частный сектор, и проблемы 
всего города концентрируются в одном месте. 
Нужен комплексный, поступательный подход 
— Игорь Подзоров это понимает и использует 
для благоустройства района все доступные ему 
инструменты.

Например, волонтерство. Потребовалось 
высадить деревья — депутат позвал на 
помощь фонд «Милосердие» и клуб 
«Допризывник». Итог: десяток саженцев 
зеленеет на проспекте Победы, 27. Родители 
попросили сделать дорогу к гимназии  
№ 64 безопаснее — фонд помог установить 
ограничители движения. Двору на Мичурина 
требуется обновление — на помощь 
приходит «Милосердие» с проектом 
«БлагоДворительность».

На странице Игоря Подзорова во 
«ВКонтакте» много постов: на проспекте 
Победы, 8 решили вопрос с провалом 
грунта из-за порыва — депутат поработал 
с департаментом ЖКХ; здесь Подзоров 
обратился в УК и открыл доступ  
к электрощитовой; по просьбам пенсионеров 
из дома № 25 на проспекте Победы 
установили скамейки.

«Апрельский марафон добрых дел» от Игоря 
Подзорова весной объединил жителей 
в череде субботников. За четыре недели 
совместными усилиями от мусора очистили 
четыре больших двора.

Во многом такие субботники — результат 
ещё одной важной работы депутата: создания 
в округе дружеских связей, локального 
сообщества горожан. Объединяют людей не 
только совместная работа, но и праздники 
во дворах — многолетний проект фонда 
«Милосердие». Детей и их родителей здесь 
встречают артисты и ростовые куклы, 
проводят викторины и конкурсы в тёплой 
дружеской атмосфере. 

ЛУЧШИЙ ГОРОД ЗЕМЛИ

В этом году у депутатов горсовета появился 
ещё один инструмент — стратегические 
сессии жителей, на которых совместно 
выбирают приоритеты в развитии округов. 
«Любая ярко выраженная позиция лучше 
принципа «моя хата с краю», — говорит 
Игорь Подзоров, собравший на восьми 
сессиях большую папку с предложениями, 
пожеланиями и проблемами местных 
жителей. 

Люди говорили о разбитой дороге между 
домами № 19а и № 3 по проспекту Победы, 
о необходимости в «лежачих полицейских» 
на Неделина, 59, улицах Громовой  
и Союзной, о заброшенном доме и опасных 
деревьях во дворе на проспекте Победы, 
12 и 14, о парковках и площадке для 
выгула собак, об удалённости офиса новой 
управляющей компании…

Предложения с первых сессий уже в работе 
и по статусам «на сегодня» Игорь Подзоров 
рассказывает на очередных встречах. 

К августу закончат ямочный ремонт 
проездов и тротуаров от дома № 3 до дома 
№ 25 по проспекту Победы. «Горсвет» 
проектирует освещение подходов  
к гимназии № 64, прогимназии и детскому 
саду № 130. Обновление ждёт освещение  
и на Гоголя, 1. Завершился ремонт дороги на 
Неделина, 61. 

— Главная цель таких встреч — чтобы 
Липецк стал лучшим городом Земли! — 
вдохновляет участников сессий Игорь 
Подзоров.

«ДЛЯ НАС ЭТО ОЧЕНЬ ВАЖНАЯ ПОМОЩЬ»

Вот что говорят жители о депутатской работе 
Игоря Подзорова:

Председатель ТОС «Улица Ульяны 
Громовой» Светлана Фёдорова: 
— Могу сказать, что Игорь Николаевич 
помогает нам во многих вопросах. Например, 
каждую весну он устанавливает сетки на 
футбольные ворота спортивных площадок 
района. Кто-то скажет — мелочь. Но для нас 
это очень важная помощь. Дело в том, что  
с нашими многоэтажками соседствует 
частный сектор, где нет спортивных 
площадок, поэтому погонять мяч к нам 
приходят ребята со всей округи. Вроде бы 
футбольные сетки, а такая польза для детей.

Ухоженные скамейки, столы, площадки 
— тоже результат нашей совместной 
работы с Игорем Подзоровым. Наши 
пенсионеры любят выйти во двор, посидеть 
на лавочках, поиграть в лото. Пока была 
программа «Липецкий дворик», мы 
справлялись сами: покупали на средства 
гранта краску, обновляли столы, лавочки. 
Сейчас, когда программы нет, приводить 
в порядок дворовое хозяйство помогает 
депутат. Несколько раз он организовывал 
праздничные программы для жильцов. 

Кстати, в прошлом году Подзоров помог нам 
отстоять территорию у Центрального рынка 
и ТЦ «Победа», где предприниматели хотели 
организовать летнее кафе. Жители, конечно, 
возмутились. Во-первых, мы уже несколько 
лет добиваемся обустройства на этом месте 
сквера Ульяны Громовой, а во-вторых, место 
совершенно не приспособлено для кафе — 
канализации нет, туалеты планировались 
переносные, что в летнюю жару, безусловно, 
не выход. Отменить организацию кафе 
помог Игорь Николаевич, за что мы все ему 
благодарны.

Жительница дома Неделина, 55  
Анна Щукина: 
— О работе депутата могу судить по нашему 
дому — на Неделина, 55. В прошлом году 
благодаря Игорю Подзорову мы узнали  
о программе «Мой двор». Он помог нам стать 
её участниками, и у нас проложили тротуар, 
появились пешеходные дорожки к детской 
площадке и к парковке.

В рамках другой инициативы Игоря 
Подзорова мы смогли провести масштабное 
озеленение двора. Посадили 30 кустов  
и более десятка деревьев — липы, клёны, 
тополя, скумпии.

КОНКРЕТНЫЕ ПОРУЧЕНИЯ

В мае губернатор Игорь Артамонов и Игорь 
Подзоров поздравляли выпускников школы 
№ 72 с последним звонком. На празднике 
прозвучала отличная новость — школу 
ждёт капремонт. Как сообщил губернатор, 
выделены более 163 миллионов рублей, 
5,5 миллионов — на благоустройство 
территории. Ещё на 11 миллионов школе 
купят оборудование.

Уделяет внимание округу и глава города 
Роман Ченцов. 6 июня он провёл с Игорем 
Подзоровым рабочую встречу. Вот о чём 
по её итогам написал депутат на своей 
странице в «ВК»:

«Один из основных вопросов касался 
расширения дороги по улице Перова 
для беспрепятственного выезда на улицу 
Папина после сдачи новостройки. Роман 
Иванович дал поручение департаменту 
архитектуры провести проектные работы 
и предложить решения по расширению 
дороги».

Обсудили Роман Ченцов и Игорь Подзоров 
и ситуацию с подтоплением территорий. 
В первую очередь это двор на площади 
Победы, 3 и пешеходный переход у 
магазина «Уют». По каждому из этих 
вопросов мэр дал конкретные поручения 
городским департаментам.
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Президент России Владимир Путин встретился с гла-
вами международных информагентств в Санкт-Пе-
тербурге в ночь на 19 июня. Глава государства зая-

вил, что Россия не собирается нападать на НАТО, рассказал 
о переговорах с Украиной, поделился своим видением бу-
дущего соглашения Ирана и Израиля.

Против торговых войн и санкций
Беседа началась с глобальной повестки. Президент от-

ветил на вопрос единственной женщины-журналиста, что 
была на встрече, генерального директора Вьетнамского 
информационного агентства Ву Вьет Чанг об инициативах 
России, которые способны изменить мир к лучшему. 

— С учётом того, что на форуме будут представлены 
коллеги из многих стран, которые занимают ведущие по-
зиции в сфере экономики — и, прежде всего, по объёму 
экономики, по своему влиянию на процессы в мировой 
экономике, — мы рассчитываем, что это будет позитив-
ным образом влиять на эти процессы, — заявил президент.  
— Мы выступаем за справедливый 
миропорядок, за то, чтобы правила 
международной торговой органи-
зации соблюдались, а не менялись  
в силу политической конъюнктуры от 
одного месяца к другому. Мы высту-
паем против всяких, всевозможных 
торговых войн, ограничений и так 
далее. Что касается нашего сотрудни-
чества с Юго-Восточной Азией, то оно 
развивается, и развивается поступа-
тельно из года в год. 

Особо Путин отметил взаимоотно-
шения с Вьетнамом. Россия развивает 
свои энергетические проекты в соци-
алистической республике, та в свою очередь инвестирует 
в наше сельское хозяйство. Путин подчеркнул, что будут 
создаваться «все условия для того, чтобы предпринимате-
ли из Вьетнама чувствовали себя уверенно» в России.

Переговоры с Киевом
Естественно, много вопросов было по Украине. Во вре-

мя двухчасовой беседы они возникали многократно, за-
ставляя возвращаться к этой теме. 

ГЛАВНЫЙ ОТВЕТ
Путин на полях ПМЭФ встретился  

с руководителями мировых информагентств

ПРОБЛЕМА В ТОМ,  
ЧТО ЗАПАД 

СПОСОБСТВОВАЛ 
ГОСПЕРЕВОРОТУ  

НА УКРАИНЕ

Вопрос о переговорах задал представитель ведущего 
турецкого агентства Анадолу Сердар Карагёз. 

— Я готов встречаться со всеми, в том числе и с Зе-
ленским, — заявил Путин. — Да вопрос не в этом: если 
Украинское государство доверяет кому-то вести перего-
воры, ради Бога, пускай это будет Зеленский. Вопрос: 
кто будет подписывать документ? В пропагандистском 
плане можно говорить всё что угодно о легитимности 
действующих властей. Но нам же важна при решении 
серьёзных вопросов не пропагандистская составляю-
щая, а юридическая. По конституции Украины прези-
дент Украины избирается на пять лет. Способов прод-
ления полномочий не существует — даже в условиях 
военного положения. 

Владимир Путин подчеркнул, что переговоры уже 
идут и достигнуты гуманитарные соглашения об обме-
не пленными 1 200 на 1 200 и телами погибших. 

— Мы уже 500 человек отдали, 400 получили назад. 
Мы, к сожалению, печально и тяжело об этом говорить, 

отдали 6 000 тел погибших воен-
нослужащих Украины — больше, 
чем 6 000, — и взамен получили, 
по-моему, 57. Готовы ещё около  
3 000 отдать сейчас. Но это, по-
вторяю, печальные, трагические 
цифры.

Путин объявил, что следу-
ющий раунд переговоров деле-
гаций может состояться после  
22 июня, и добавил, что Россия 
хотела бы завершить конфликт 
как можно быстрее, и лучше — 
мирным путём.

— Одна из целей специальной 
военной операции — это демилитаризация Украины, то 
есть лишение её возможности иметь угрожающие нам 
вооружённые силы, — сказал Путин, отвечая на вопрос 
главного редактора Ассошиэйтед Пресс Джеймса Джор-
дана. 

На вопрос новостной службы DPA о посредничестве 
канцлера ФРГ Фридриха Мерца в переговорах с Украи-
ной, Путин заявил, что сомневается в том, что Герма-
ния может внести больший вклад, чем США. 

— Посредник должен быть нейтральным. А когда мы 
видим на поле боя немецкие танки «Леопард», а сейчас 
мы разговариваем и смотрим на то, что Федеративная Ре-
спублика раздумывает поставлять «Таурус» для атак на 
российскую территорию с применением не только самой 
техники, но и с использованием офицеров бундесвера, — 
конечно, возникают большие вопросы. Всем хорошо из-
вестно, что, если это произойдёт, это не повлияет на ход бо-
евых действий, это исключено, но отношения наши совсем 
испортит. Поэтому на сегодняшний день мы рассматрива-
ем Федеративную Республику так же, как и многие другие 
европейские страны, не как нейтральное государство, а как 
сторону, поддерживающую Украину, а в некоторых случа-
ях, пожалуй, как соучастника этих боевых действий.

Путин почеркнул, что согласен с заявлением Трампа, 
что, если бы тот был в 2022-м у власти, СВО могло бы не 
быть.

Интересы Ирана и Израиля
Другая горячая тема — ситуация вокруг Ирана. Её под-

няло агентство Рейтер. Комментируя заявления премьера 
Израиля Биньямина Нетаньяху о возможной смене режи-
ма в Иране и призыв президента США Дональда Трампа 
к безусловной капитуляции Ирана, Владимир Путин заме-
тил, что в Иране общество консолидируется вокруг лидера.

— Мы видим, что на сегодняшний день в Иране при 
всей сложности происходящих там внутриполитических 
процессов происходит консолидация общества вокруг по-
литического руководства страны. Это почти всегда и везде 
так происходит, и Иран не исключение. Это первое. Второе, 
что очень важно — об этом все говорят, я только повторю то, 
что мы знаем и слышим со всех сторон, — эти подземные 
заводы, они существуют, ничего с ними не произошло. И  
в этой связи, мне кажется, было бы правильным всем вме-
сте поискать пути прекращения боевых действий и найти 
способы договориться всем участникам этого конфликта 
друг с другом, с тем, чтобы обеспечить как интересы Ирана, 
с одной стороны, на его атомную деятельность, в том числе 
мирную атомную деятельность, — разумеется, имею в виду 
и мирную атомную энергетику, и мирный атом в других 
сферах, — так и обеспечить интересы Израиля с точки зре-
ния безусловной безопасности еврейского государства.  

Купировать все угрозы НАТО
Руководитель испанского агентства EFE Мануэль Санс 

Минготе спросил, что думает Путин об увеличении бюд-
жета Европы на военные расходы и считает ли, что НАТО 
угрожает России. 

— Мы не считаем какое бы то ни было перевооруже-
ние НАТО угрозой для Российской Федерации, потому что 
мы самодостаточны с точки зрения обеспечения своей 
безопасности, и мы постоянно совершенствуем наши Во-
оружённые Силы и наши оборонительные возможности. 
Чтобы НАТО ни делало — конечно, это создаёт определён-
ные угрозы, — но мы купируем все эти угрозы. Любые пе-
ревооружения и увеличение бюджетов до 5% от ВВП стран 
НАТО не имеют никакого смысла. Это первое. Второе. Вы 
знаете, на протяжении веков на Западе время от времени 
возникал вопрос об угрозе со стороны России. Так было 
удобно западным элитам выстраивать свою внутреннюю 
политику, потому что на базе мнимой угрозы с востока всё 
время можно было выколачивать деньги из налогопла-
тельщиков, и всё время объяснять собственные ошибки  
в области экономики. Понятно, что сегодняшний кризис 
отношений между Россией и Западной Европой начался 
как бы с 2014 года. Но ведь проблема не в том, что Россия 
присоединила Крым, а проблема в том, что западные стра-
ны способствовали госперевороту на Украине.

Утверждения, что Россия якобы собирается напасть на 
НАТО, Путин назвал бредом:

— Вы знаете, что страны НАТО сейчас тратят на воору-
жение 1 400 млрд долларов? Это больше, чем все страны 
мира вместе взятые, включая и Россию, и КНР. И население 
там, в странах НАТО, — 340 млн. А у России под 150 сейчас. 
И тратим мы несопоставимые деньги, просто несопостави-
мые деньги на вооружение. И мы собираемся нападать на 
НАТО, да? Ну что это за бред?

_______________________
Текст: Наталья Горяйнова  

Фото: kremlin.ru

Видео со встречи 
президента Путина 
и руководителей 
информагентств

ОБРАЗ БУДУЩЕГО
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ТЕБЯ Ж, КАК ПЕРВУЮ 
ЛЮБОВЬ… Корни нашего языка — в Коренёвщине

МНЕНИЕ

Мы не обязаны говорить языком Пушкина. Но вот 
недавно в телетитре я увидела слово «жызнь». 
Это не «прикол» — просто анонс обычного филь-

ма… Нет, мы обязаны говорить языком Пушкина, чтобы 
не скатиться к ужасающей неграмотности. А современный 
русский язык начался с Пушкина, и это начало было чрез-
вычайно многообещающим и удачным. Что же мы, считая 
себя наследниками Пушкина, столь беспечно относимся  
к своему языку? — Впору бы посетить пушкинские места, 
где корни пушкинского слова и основы нашего языка.

Откуда пошёл язык наш
Село Коренёвщино до 1799 года жило как бы за счёт 

своей будущей славы. 26 мая (6 июня) 1799 года в роду 
Пушкиных, которому принадлежала усадьба Коренёв-
щино с крепостными душами, родился мальчик, кото-
рый станет больше, чем поэтом в России. Он станет про-
роком. 

Культ Пушкина настолько силён в России, что ка-
ждому из нас хотелось бы сделать поэта своим, род-
ным. Так, липецкое краеведческое сообщество гипоте-
тически приписало Пушкина к селу Кистенёва Дубрава 
(ныне Тюшевка) в Липецком районе. Краевед Александр 
Клоков выдвинул гипотезу о том, что название ли-
пецкого села Кистенёва Дубрава послужило Алексан-
дру Сергеевичу прообразом Кистенёвки в его повести  
«Дубровский» (12+). Это неверно. 

А подлинно было так. Александр Сергеевич Пушкин 
не сразу получил согласие на брак от родных Натальи 
Гончаровой (приданое должен был обеспечить жених). 
Но когда 6 мая 1830 года помолвка наконец состоя-
лась, Сергей Львович Пушкин, отец поэта, передал сыну  
в наследство деревеньку Кистенёво (Кистенёвка)  
с 200 душами крестьян, расположенную в Нижегород-
ской губернии Сергачского уезда, в 8 с небольшим кило-
метрах от собственного села Болдино. Вот эта нижегород-
ская Кистенёвка и перекочевала в роман «Дубровский». 
Поэт отправился туда прямо из Москвы в 1830 году для 
оформления документов, чтобы стать кистенёвским по-
мещиком. Останавливался в уездном Сергаче дважды,  
в доме родственников — помещиков Приклонских.  
В один из приездов в Сергач Пушкину показали учёного 
медведя. Вспомним медведя из «Дубровского», в кото-
рого стрелял Дефорж в Кистенёвке. И сцена сбора ягод  

ЗАКОН О ЯЗЫКЕ

17 июня Госдума приняла во втором и третьем, 
окончательном, чтениях закон о защите русского 
языка в публичном пространстве. 

Уже сейчас обязательными сферами 
использования русского языка являются 
образование, средства массовой информации, 
реклама, проведение культурно-массовых 
мероприятий.

В целом закон направлен на:  
• защиту русского языка как государственного; 
• снижение использования иностранных слов  
в публичном пространстве; 
•обеспечение соблюдения норм современного 
литературного языка. 

Так, вывески, указатели и реклама должны 
быть написаны на русском языке, исключая 
слова вроде sale или shop. Допускается перевод 
на другие языки, но только при условии 
идентичности содержания и равнозначности 
оформления.

Жилым комплексам и микрорайонам теперь 
нельзя давать иностранно звучащие названия. 
Они должны быть написаны исключительно 
кириллицей.

Предусматривается внесение изменений  
в нормативные акты, включая законы  
«О рекламе», «О защите прав потребителей»  
и Градостроительный кодекс.

Закон вступит в силу с 1 марта 2026 года.

в романе «списана» Пушкиным с родственников в Серга-
че, который всегда славился своими малинниками.

И всё-таки Липецкая земля может гордиться, что она 
дала России Пушкина и язык. Без поправок на преувеличе-
ния. Липецкие краеведы с помощью старинных чертежей 
в точности установили место усадебного дома Пушкиных 
в XVIII-XIX веках в селе Коренёвщино Добровского района. 
Стопроцентного свидетельства, что сам поэт бывал в родо-
вом имении по материнской линии, нет. Но здесь родилось 
его слово. Потому что бабушка Александра Сергеевича, Ма-
рия Алексеевна Пушкина (в замужестве Ганнибал), стала 
первым учителем русского языка своему знаменитому вну-
ку. Это было большой редкостью: обычно дворянским де-
тям брали в гувернёры французов. Но липецкая бабушка, 
превосходно говорившая и писавшая на русском, и няня 
поэта, Арина Родионовна Яковлева, привили ему первую 
любовь к русскому языку. 

Под шёпот старины 
Добровские леса волнуются, шумят. Потом поля пошли 

— и травяной дух до облаков. И облака погладить можно, 
бегут они вслед движению, как барашки по небу. Мы еха-
ли в Коренёвщино на областной фестиваль, посвящённый 
Пушкинскому дню. День чудесный, да сам Пушкин был 
чародей, волшебник слова. 

Возле ДК села Коренёвщино кого только не встретишь. 
Чтобы увидеть колоритных представителей и читателю, 
предложим «видеоряд». «Цыгане» (с гитарой, конеч-
но же), прилагая гипнотическую энергию, приглашают  
к шатру — сфотографироваться и вспомнить пушкинскую 
поэму. А рядом три девицы прядут пряжу, старуха у коры-
та поучает бедолагу-старика. Словно чёрт из табакерки — 
чернавка с яблочком из «Сказки о мёртвой царевне и семи 
богатырях», и злая мачеха, вопрошающая у зеркальца:  
«Я ль, скажи мне, всех милее?». Все эти персонажи — ра-
ботники домов культуры, библиотек, детских школ ис-
кусств Добровского района. 

Праздник. Исконный, неотъемлемый, русский и косми-
ческий одновременно. Россия — это не страна, это космос. 
И Пушкин был русским универсумом, отразившим этот 
космос в себе. Русское народное искусство демонстрировал 
Центр романовской игрушки. Здесь можно было смасте-
рить обереговую куклу — северную берегиню — без единой 
иголки, под руководством художника по текстилю Свет-

ланы Гришиной из Центра романовской игрушки. Прой-
ти дальше и сшить кукол: Кувадку, Радостею, Пеленашку, 
Благополучницу с монеткой внутри или ароматную Трав-
ницу, набитую мятой и мелиссой. А то и саму куклу Счастье 
с длинной косой (чем коса длиннее, тем счастья больше) 
можно завести благодаря мастерам Больше-Хомутец-
кого ДК, приехавшим на Пушкинский фестиваль.

 «Я ль, скажи мне, всех милее,  
 Всех румяней и белее?» 

 «Три девицы под окном  
 Пряли поздно вечерком» 

 «Старик ловил неводом рыбу,  
 Старуха пряла свою пряжу» 
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слова-однодневки. Например, с ковидной 
эпохи прошло пять лет. За это время но-
вые слова возникали и испарялись вместе с 
коронавирусной инфекцией. Их не заносят  
в бумажные, классические словари, на 
создание которых обычно уходит около  

10 лет. 
Другое дело — сло-

вари электронные. Их 
ещё называют акту-
альными из-за того, 
что они быстро попол-
няются новыми сло-
вами, с указанием вре-
мени возникновения 
слова. Если словарная 
единица выходит 
из употребления, то 
слову даётся помета  
о выходе из активного 
словаря. Именного та-
кого типа четыре сло-
варя русского языка: 

орфографического, орфоэпического, толко-
вого и словаря иностранных слов — пред-
ставило Минпросвещения РФ. 

Никакого алармизма у носителей язы-
ка с выходом электронных словарей, закре-
пляющих нормы современного русского 
языка, быть не должно. Эти словари созда-
вались на базе уже существующих академи-
ческих томов, с небольшим количеством 
изменений. Ну, что нам стоит запомнить, 
что «видео-конференц-связь» должна пи-
саться теперь в три слова через два дефиса? 
И написание слова «займ» теперь являет-
ся орфографической ошибкой, уступив ме-
сто правильному «заём». Забудьте также  

МНЕНИЕ

Осталось его слово на земле
Нет документального свидетельства 

пушкинских дней в Коренёвщине, но жи-
вое пушкинское слово впитала здешняя 
земля. «Волшебные места, где я живу ду-
шой», — как будто о Липецкой земле, в том 
числе, сказал поэт. С 1992 года, когда впер-
вые в Коренёвщине прошёл фестиваль, 
посвящённый его Дню рождения и Дню 
русского языка, поэт с нами. У Пушкина во-
обще есть качество, которое характерно для 
русского зрелого искусства: нет дистанции, 
отстранённости, есть сопричастность авто-
ра к персонажам и местам в целом. 

Режиссёр Липецкого государственного 
театра кукол, заслуженный артист России 
Олег Пономарёв, организовавший на ко-
ренёвщинской сцене совместно с моло-
дёжной театральной студией «Дар» пред-
ставление «Историко-литературный салон 
Пушкин — наше всё» (12+), говорил о том, 
что гений живёт во всех временах и всюду  
в России, особенно в родовой обители:

— Как в Книге книг «Вначале было Сло-
во…», а потом уже всё остальное. Если и не 
осталось исторических объектов, но здесь 
есть традиция, живая память о поэте, есть 
ощущение его как друга, без подобостра-
стия. Звучит пушкинское слово, которое он 
писал под треск свечек, и все мы его чув-
ствуем. Школьники села Коренёвщино тре-
петно хранят всё, что связано с Пушкиным, 
наши студийцы тоже серьёзно и с любовью 
отнеслись к постановке. 

«Расти, резвись, и будь поэт», как сказал 
бы сам Александр Сергеевич, глядя на мо-
лодёжь. А вот, к слову, и она в лице участ-
ника студии «Дар» Кирилла Павлищева. 

— У меня вообще два любимых поэ-
та: Александр Сергеевич Пушкин и Сер-
гей Александрович Есенин, — признаётся 
юный студиец. — Фраза Аполлона Григо-
рьева «Пушкин — наше всё» стала аксио-
мой, но даже прописная истина остаётся 
истиной. У каждой нации есть свой куль-
турный код, наш код — Пушкин. Он от-
разил черты национального мышления 
в своих произведениях. Русский мозг без 
Пушкина вообще не понять!

Великий книжник
Национальный код и национальное 

мышление чаще всего фиксируется в худо-
жественных произведениях. В областном 
фестивале, посвящённом Пушкинскому 
дню России, участвовали липецкие писате-
ли и поэты. Также Липецкая организация 
Союза писателей России пригласила кол-
лег по перу из Москвы и Тамбова. Читали 
своё и летящие пушкинские строки. Ген-
надий Рязанцев, поэт, писатель и протои-
ерей, вспомнил слова Гоголя, написавшего  
в 1832 году:

— «Пушкин есть явление чрезвычай-
ное и, может быть, единственное явление 
русского духа: это русский человек в его 
развитии, в каком он, может быть, явится 
чрез двести лет». Прошло 226 лет, но та-
кой человек, как Пушкин, нам не явился, 
— сказал Геннадий Рязанцев, отметив, что 
без Пушкина русская литература была бы 
другой, и вообще ни одного писателя не со-
стоялось бы.

С этим сложно не согласиться, но всё-та-
ки пока в России живёт и продолжает тру-
диться хотя бы один гениальный писатель, 
русская литература остаётся гениальной.  
И хорошее в ней не убывает полностью. 

И на земле вообще добро не убудет, 
пока люди читают книги. На фестивале 

Словари разместят  
в открытом доступе 
на сайте Института 
русского языка 
имени Виноградова 
РАН

У КАЖДОЙ НАЦИИ ЕСТЬ 
СВОЙ КУЛЬТУРНЫЙ КОД, 

НАШ КОД — ПУШКИН. 
РУССКИЙ МОЗГ БЕЗ 
ПУШКИНА ВООБЩЕ  

НЕ ПОНЯТЬ!

Добровская библиотека представила книги  
Пушкина и биографические исследования 
жизни поэта. 

— Пушкин был книжником, — говорит 
директор библиотеки села Доброе Галина 
Горягина. — Он всю жизнь воспринимал 
и понимал через книгу. Даже когда Татья-
на хочет узнать больше об Онегине, она 
читает его книги, смотрит на отметки его 
рукой в них. А как сам Александр Сергее-
вич писал своей Наталье Гончаровой из 
Михайловского: «Пришли мне Монтеня!.. 
Не могу без Монтеня». Или когда собирал-
ся ехать из Москвы в Петербург, первой его 
мыслью была: выбрать книгу, ведь дорога 
долгая.

Беречь речь
Пушкин не мог дышать без книги,  

а мы читаем, думаем и дышим Пушкиным. 
И пусть Александр Сергеевич в «Евгении 
Онегине» (16+) по-доброму написал: «Как 
уст румяных без улыбки, без грамматиче-
ской ошибки я русской речи не люблю», 
мы-то знаем, насколько сакральным, аб-
солютным было его отношение к слову. 
Насколько блестяще он владел русским 
языком. 

Так случилось, 
что накануне Пуш-
кинского дня в 
России вышли че-
тыре словаря, ре-
гламентирующих 
функционирова-
ние русского языка 
как государствен-
ного. Об этом сооб-
щил министр про-
свещения Сергей 
Кравцов, показав, 
как наглядный 
пример, печатные 
новенькие слова-
ри, при этом ска-
зав, что они будут электронные.

Печатные и электронные словари — это 
два разных типа. Составить и выпустить 
печатный словарь — дело достаточно хло-
потное. Сначала собирают языковой ма-
териал, классифицируют, формируя кар-
тотеку. Для этого лингвисты берут тексты 
современного русского языка (печатные 
и звучащие), смотрят, как слова функцио-
нируют, выписывают контексты. Сильно 
тянуть с выходом классического словаря 
нельзя, потому что язык меняется, возни-
кают новые слова. Но и выпустить быстро 
печатный словарь тоже неразумно: мате-
риалу нужно дать отлежаться, чтобы ушли 

о «гра́ффити»! «Граффи́ти» с ударением 
на «и» будет единственно правильным 
произношением. 

Две беды
Однако есть две беды в России: «зво-

ни́т» и «зво́нит». Хороших вестей для 
упорных нарушителей орфоэпических 
норм в данном случае нет. Ударение в этом 
слове падает на окончание. И в новых сло-
варях зафиксирована только такая норма. 
Но давайте подумаем, почему многих тя-
нет произнести неправильное «зво́нит»? 

В русском языке глагол «звонит» не-
переходный, то есть после него нельзя по-
ставить кого? что? (сравним с переходным 
любит — кого? дедушку, что? мороженое). 
Непереходные глаголы в русском языке  
в основном имеют ударное окончание: 
спеши́т, сиди́т, гости́т. Сюда же относится 
и звони́т. У переходных же глаголов ударе-
ние падает на корень, запомним это. 

Однако если глагол переходный  
и имеет возвышенный оттенок, то ударение  
у него стремится к окончанию, а не к кор-
ню! Несколько архаично-возвышенно зву-
чат глаголы «утолит», «расточит», поэто-
му ударение у них на окончании, хотя они 
и переходные. 

Вернёмся к нашему «звонить». Вроде 
бы, он не такой уж и возвышенный, и непе-
реходный. То есть ударение у него должно 
быть на окончании. Но если мы посмотрим 
на язык XV века, то увидим следующее: 
«Въ утри же день посла Изяславъ на Ярос-
лавль дворъ и повелѣ звонити вѣче» (Мо-
сковский летописный свод 1479-1492).

Звонити (что?) вѣче. (То есть созывать 
вече колокольным звоном). Значит, глагол 
«звонить» был переходным в древнерус-
ском языке. В литературе XIX века иногда 
встречается «звонить лакея» — та же со-
четаемость с винительным падежом суще-
ствительного, глагол переходный. 

Если бы такая сочетаемость сохрани-
лась и сегодня, то люди, говорящие «зво́-
нит», оказались бы правыми в своём язы-
ковом чутье, идущем из глубины веков. 

Однако глагол «звонить» в современ-
ном русском языке — непереходный. Соот-
ветственно, правильным является только 
«звони́т». 

Но если раздражает неправильное про-
изношение или словоупотребление, тогда 
расскажите им о новых словарях русского 
языка:

— Орфографический словарь русского 
языка как государственного языка РФ (Ин-
ститут русского языка им. В.В. Виноградова 
РАН); 

— Орфоэпический словарь русского 
языка как государственного языка РФ (Ин-
ститут русского языка им. В.В. Виноградова 
РАН);

 — Словарь иностранных слов (Инсти-
тут лингвистических исследований РАН);

 — Толковый словарь государственного 
языка РФ (Санкт-Петербургский государ-
ственный университет)

___________________________
Текст: Светлана Чеботарёва

Фото: Дарья Аипова
Видео: Светлана Чеботарёва 

 В село Коренёвщино на Пушкинский праздник съехались  
 профессиональные литераторы, актёры и почитатели русского гения 

 Пушкинское слово звучало на всех площадках  
 фестиваля. Поэты России читали стихи  
 Пушкина и собственного сочинения 
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В преддверии празднования Дня города 
департамент развития территории (ДРТ) 
запускает конкурс «Липецк в цвету». 

Принять участие в нём может любая 
придомовая территория. Заявку на участие 
могут направить председатели ТОС, ТСЖ, Совета 
МКД, старшие по дому, по улице, а также 
представитель инициативной группы.

Конкурсные номинации: 
— «Цветущий ТОС» — цветочное оформление 
территории ТОС;

— «Цветущий двор МКД» — цветочное 
оформление придомовой и прилегающей 
территорий многоквартирного жилого дома;

— «Цветущий двор частного дома» — 
цветочное оформление придомовой  
и прилегающей территорий индивидуального 
жилого дома.

Подведение итогов пройдёт с 7 по 14 июля.

Заявка и фотоматериалы принимаются до 4 июля 
по электронной почте: kolesnikovana@lipetskcity.ru 
или по адресу: Липецк,  
ул. Советская, д. 68, каб. 14. 

Телефон для справок:  
78-33-27, 23-03-55,  
23-04-28. 
Положение о конкурсе  
по QR 

27 июня на площадках Липецкой области пройдёт 
федеральный этап Всероссийской ярмарки 
трудоустройства. В Липецке желающих найти новую 
работу или нужную вакансию ждут с 10:00 до 15:00   
в парке Победы.   

Около 120 предприятий региона уже подтвердили 
своё участие. Ими будет представлено свыше 10 000 
вакансий различных профессий с заработной платой 
от 50 до 250 тысяч рублей, сообщает министерство 
социальной политики Липецкой области. 

Участников ждут быстрые собеседования  
с ведущими работодателями города, экспресс-
тренинги по составлению резюме и успешному 
прохождению собеседований. 

Липчане смогут получить помощь в открытии своего 
дела, а для тех, кто планирует сменить профессию 
или повысить квалификацию, будут доступны 

консультации по вопросам обучения. Посетители 
узнают о востребованных специальностях 
(профессиях), смогут подобрать образовательную 
программу и оформить заявку на обучение  
с учётом возможной финансовой поддержки от 
государства.

Для школьников и студентов подготовлена 
отдельная площадка в Центре молодёжной 
карьеры (Студенческий городок, 24). 

Их ждут ярмарка учебных мест, 
профориентационные тесты и интерактивная 
«Распределяющая шляпа», которая подберёт 
профессию будущего, а также Фестиваль 
профессий. На экспресс-тренингах научат 
составлять резюме и раскрывать таланты вместе 
с талантологом, а виртуальные экскурсии на 
крупнейшие предприятия области покажут, как 
устроена реальная работа. 

Работодатели региона могут получить компенсацию 
за трудоустройство липчан следующих категорий:  
— ветеранов боевых действий СВО; 
— уволенных с военной службы и членов их семей; 
— одиноких и многодетных родителей, 
усыновителей, опекунов, воспитывающих 
несовершеннолетних детей; 
— граждан с инвалидностью; 
— лиц, освобождённых из учреждений, 
исполняющих наказание в виде лишения свободы, 
и ищущих работу в течение одного года с даты 
освобождения.

Для включения работодателя в реестр на получение 
субсидии необходимо, чтобы гражданин был 
трудоустроен на основании трудового договора на 
полную ставку на полный рабочий день. 

При этом размер зарплаты у трудоустроенного 
сотрудника должен составлять не ниже 2 МРОТ 
(44 880 рублей), а у организации не должно быть 
задолженностей по уплате страховых взносов, 
сообщает отделение СФР по Липецкой области.  

В 2025 году один МРОТ составляет 22 440 руб.

Кличка: Ирма
Возраст: 2 года
Здоровье: 
стерилизована, 
обработана от паразитов, 
привита с отметками  
в ветпаспорте. 
Особая история: похожа 
на хаски, но  
в ней нет необузданной 
энергии. Наоборот, она 
уравновешенна, умна, 
коммуникабельна. 
Подходит для 
проживания в квартире.

Кличка: Иви
Возраст: 4 месяца
Здоровье: обработана от 
паразитов, привита  
с отметками  
в ветпаспорте, по 
достижении возраста 
будет стерилизована.
Особая история: 
восстанавливается после 
травмы, поджимает 
переднюю лапку. В меру 
активная, очень добрая. 
Послушна, понимает 
каждое слово. Освоила 
пелёнку.

Кличка: Рыжик
Возраст: 1 год
Здоровье: кастрирован, 
обработан от паразитов, 
привит с отметками  
в ветпаспорте. 
Особая история: 
малыш попал в приют 
с многочисленными 
переломами таза, но 
всё позади, лечение 
пройдено. Он ласковый, 
мурчащий, спокойный,  
в меру активный.

Все животные приюта отдаются по 
договору об ответственном совместном 
владении с условием ненавязчивого 
отслеживания дальнейшей судьбы. 
Дополнительные вопросы 
о характере животных или 
условиях усыновления можно 
задать руководителю приюта 
Екатерине Олеговне Бильбао: 

8-951-309-06-00.

Кличка: Чернослив 
Возраст: 2 года 
Здоровье: кастрирован, 
привит, имеются 
обработки с отметками  
в ветпаспорте. 
Особая история: 
добрый, спокойный 
пёс с железобетонной 
психикой. Его очень 
сложно вывести из себя, 
он ничего не боится. 
Будет верным другом  
и компаньоном.

Если вы ищете друга, питомцы приюта  
«Территория спасения» ждут вас.

ТЕРРИТОРИЯ СПАСЕНИЯ

ОФИЦИАЛЬНО

ЛИПЕЦК В ЦВЕТУ

РАБОТА РОССИИ

СУБСИДИИ РАБОТОДАТЕЛЯМ
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ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ 
ПО ВОПРОСАМ ТРУДОВЫХ ОТНОШЕНИЙ 

• выплата серых заработных плат 
• задолженность по заработной плате 

• работа без заключения трудового договора 
• выплата заработной платы ниже уровня, 

гарантированного законодательством

• 23-91-43 • 23-91-44 •

ПРОДАЁТСЯ  
КАМЕННЫЙ ДОМ 

56 кв. м с садом и земельным  
участком 12 соток, в тихом месте  
в д. Нижнебрусланово Лебедянского района. 
Цена договорная. Рядом прекрасная рыбалка  

в речках Дон и Красивая Меча.

Обращаться по тел.: 8-965-394-98-64.
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СКОЛЬКО СТОИТ 
ВЫПУСКНОЙ

Где и как отметить выпускной

Наряд девушки 11 класс

2015 2017 20192016 2018

до 38 800 до 55 000 до 60 000около 30 000 от 34 000

(Общая стоимость выпускного в среднем по стране вместе с тратой
на одежду, банкет и подарки — по данным, найденным в Интернете ИИ)

42% 

41% 

24%

18%

10%

9%

(По данным портала Anketolog.ru)

Наталья Горяйнова,  
главный редактор газеты «Первый номер»:

— Это был 1992 год. Жесточайший дефицит. 
В ЦУМ завезли блестящую ткань. Кажется, 
тогда половина города была на выпускном 
в платьях из той ткани. Мне повезло. Дядя 
весной был в Риге в командировке. Привёз 
мне отрез. Туфли у меня были те самые 
югославские, за какие-то неимоверные 
деньги – купили их на рынке с рук.  Красились 
мы сами. Причёски делали тоже сами - 
крутили термобигуди на пиво, чтобы кудри не 
падали. Столы накрывали в школе. Повара  
в столовой готовили для нас вместе с нашими 
мамами, так что по деньгам это было не 
очень затратно.

Девушки всё чаще отказываются от 
бальных платьев в пользу лаконичных 
коктейльных моделей, нарядных 
костюмов. В моде универсальность: образ 
должен «жить» и после выпускного.

• Платье — от 10 000 рублей 
за модели из масс-маркетов  
и шоу-румов, до 32 000 (бренд 
или индивидуальный пошив).

• Макияж и причёска — 5 000 — 
15 000 рублей. Дополнительно 
оплачивается подбор  
и консультация ~ 4 000 рублей.

• Маникюр — 1500 – 2500 рублей.

• Аксессуары и клатч 500 
— 23 000 рублей.

• Туфли — от 2 000 — 4 000 
рублей до бесконечности.

Итого: 19 000 — 76 500.

банкетный зал

в школе

на базе отдыха

на природе

в классе

в компании

По степени подготовки выпускной можно срав-
нить разве что со свадьбой. Пока одни начинают 
готовиться за год, другие вспоминают о торже-

стве всего за месяц. Но с какого бы момента не начались 
сборы, одно остаётся неизменным – опустошение ро-
дительского или собственного кошелька неизбежно. 
Редакция «Первого номера» провела небольшое исследо-
вание, чтобы выяснить, сколько стоит выпускной сегодня, 
и поностальгировала, вспоминая, как проходила подготов-
ка в прошлые годы.



24 июня 2025 года № 24 (548) 17ЭКОНОМИЧЕСКИЙ РАЗБОР

16% 
родителей 

одиннадцатиклассников 
предпочитают не покупать 
специальные наряды для 

выпускного

МОСКВА и РЕГИОНЫ
Стоимость выпускного вечера (без одежды)

Наряд юноши 11 класс:

2021 2023 20252020 2022 2024

до 37 000 от 33 000от 30 000 от 40 000от 35 000 от 45 000

(По данным опроса «Первого номера» среди родителей выпускников)

______________________
Текст: Настасья Старкова

Инфографика: Дарья Чалых

(По данным Совкомблога, сервиса SuperJob)

детский саддо 11 000 от 4 500
до 10 000

от 5 000
до 12 000

от 20 000
до 35 000

от 10 000
до 20 000

от 10 000
до 25 000

от 50 000
до 80 000

от 25 000 
до 45 000

4 класс 

9 класс 

11 класс 

В последние годы в моду вошел 
расслабленный стиль smart casual: кроссовки, 
футболки под пиджак и пастельные оттенки. 
Стилистов мальчики приглашают редко, но 
стрижка у барбера — тоже часть подготовки.

Настасья Старкова,  
корреспондент газеты «Первый номер»: 

— В 18 лет я устроилась на свою первую официальную 
работу, поэтому заранее понимала, что оплачивать 
выпускной в колледже буду сама. Готовиться начала 
не слишком рано – платье купила за месяц-полтора до 
события, отдала за него около 13 000 рублей. Украшения 
обошлись около 3 000. Обувь мы докупали уже с дедушкой, 
она стоила примерно 2 000. Макияж сделала подруга,  
а прическу – её мама, парикмахер. Они оценили свою 
работу в «большое спасибо». После официальной части  
я переоделась в костюм и другую обувь — на это ушло ещё 
около 4 000 рублей. Поход в кафе  
и мороженое с девочками из потока стоил около  
2 000, а боулинг с преподавателями – около 5 000 —  
7 000 рублей. В сумме мой выпускной из Липецкого 
областного колледжа искусств в 2019 году обошёлся 
примерно в 30 000 рублей.

• Туфли — 3 000 — 10 000.

• Аксессуары: ремень  
и галстук — 1 500 — 5 000 
рублей.

• Классический костюм 
— 10 000 рублей в масс-
маркете. Хороший бренд 
или пошив на заказ —  
от 21 000.

• Рубашка — 2000 – 3000.

Итого: 16 500 — 39 000 рублей.
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В честь Дня медика и в память о врачах, спасавших 
жизни людей во время Великой Отечественной 
войны, рассказываем о медиках-фронтовиках, 

возглавлявших Липецкую СЭС.
Санитарно-эпидемиологическую службу Липецкой 

области в трудные послевоенные годы возглавляли 
участники Великой Отечественной войны Александр 
Александрович Суворов, Константин Андреевич Иг-
натьев, Виталий Сергеевич Ключарев. Они защищали 
нашу Родину с первого до последнего дня войны, были 
награждены орденами и медалями за спасение жизней 
раненых бойцов, ликвидацию инфекционных заболева-
ний в армии и фронтовом тылу. Вернувшись с войны, 
они продолжили сражение, на этот раз с незримым 
врагом — инфекционными заболеваниями и эпидемия-
ми, которые угрожали здоровью жителей области. 

С фамилией Суворов
Александр Александрович Суворов родился 13 марта 

1895 года в Елисаветграде (Кировоград с 1939 по 2016 
годы. — Прим. ред.). Учился на юридическом факуль-
тете Харьковского университета, откуда в 1916 году был 
мобилизован. После окончания школы прапорщиков 
в составе Мариупольского полка сражался на фронтах 
Первой мировой войны. В годы гражданской воевал  
в Красной армии. После двух войн и революции быв-
ший юрист решил стать врачом. Окончил Воронежский 
университет. С апреля 1935-го по июнь 1941-го года ра-
ботал в Липецке эпидемиологом и старшим госсанин-
спектором горздравотдела.

23 июня 1941-го отправился на фронт. Воевал на 
Западном, Калининском, 1-м Прибалтийском, 3-ем Бе-
лорусском фронтах. Прошёл боевой путь от младшего 
врача полка, командира обмывочно-дезинфекцион-
ной роты № 13 до начальника санитарно-эпидемио-

СО ЗРИМЫМ  
И НЕЗРИМЫМ ВРАГОМ

В честь Дня медика и в память о врачах, спасавших жизни людей  
во время Великой Отечественной войны, рассказываем о медиках-фронтовиках

ГОЛОСА ГЕРОЕВ

ВЫСОТА 194.0

22 июня на высоте 194.0 «Огурец» захоронили 
останки 10 воинов, поднятых поисковиками во 
время Вахты Памяти. Троих обнаружили в поле 
у деревни Большая Ивановка, остальных — на 
территории высоты. 

Как рассказал председатель совета ЛРО 
«Поискового движения России» Владимир 
Селезнёв, по остаткам амуниции удалось 
установить, что один из погибших был танкистом. 
Особую благодарность Селезнёв выразил 
воловской команде поисковиков, которая  
и обнаружила останки бойцов: Ивану Пискарёву, 
Сергею Красильникову, Олегу Селищеву. 

В источниках фигурирует разное количество 
погибших на высоте: от 5 000 до 15-20 000. Но до 
сих пор точных данных нет. В братских могилах 
Воловского мемориала покоятся лишь более  
1 500 красноармейцев.

Во время поисковых работ у села Ожога, где 
располагался немецкий концлагерь, поисковики 
нашли останки ещё 8 человек.

логического отряда № 91 1-го Прибалтийского фронта. 
Награждён орденами Отечественной войны II степени  
и Красной Звезды, медалями «За оборону Москвы», «За 
взятие Кёнигсберга», «За победу над Германией в Вели-
кой Отечественной войне 1941-1945 гг.» (1945). 

Свою первую награду — медаль «За боевые заслу-
ги», командир обмывочно-дезинфекционной роты  
№ 13 Александр Суворов получил в 1942-м году за опе-
ративную организацию работы ОДР. 

Обмывочно-дезинфекционная рота (ОДР) — поле-
вая подвижная баня, оснащенная автомобильными 
душевыми установками и дезинфекционными камера-

ми. Занималась борьбой с паразитарными тифами, их 
профилактикой. Способна за один час обмыть до 800 
военнослужащих и продезинфицировать их бельё и об-
мундирование. 

Из наградного листа: «В период интенсивных боёв, 
не говоря уже о периоде затишья, тов. Суворов не пре-
кращал санитарной обработки. В действующие части 
и соединения подвозил дезкамеры и душ-установки  
к окопам и, невзирая на интенсивный артиллерий-
ский, минометный огонь противника, настойчиво  
и самоотверженно продолжал работать. Там, где не 
представлялась возможность снимать бойцов из окопов 
для прохождения санобработки, применял сухой спо-
соб обработки непосредственно в окопах. Нач. сан-отде-
ла Армии военврач I ранга /Устинов/, военврач II ранга 
/Фефилов/».

Из наградного листа: «Используя свободные про-
межутки времени, тов. Суворов изобрел портативные 
переносные бани-дезкамеры, благодаря которым уда-
валось производить санитарную обработку бойцов  
и командиров непосредственно у переднего края /река 
Угра/. Им изобретена камера для дегазации обмунди-
рования зараженного БОВ («окопными» платяными 
вшами. — Прим. автора). Нач. сан-отдела Армии пол-
ковник м/с /Гинзбург/».

В 1944-м году Александр Суворов командовал во-
енно-санитарным противоэпидемическим отрядом 
(ВСПЭО). Его задача — борьба с эпидемиями в действу-
ющей армии и на освобождённых от противника терри-
ториях, в том числе у местного населения. После осво-
бождения Белоруссии Суворов боролся там с тифом. 

В июле 1946 года Суворова демобилизовали. В апре-
ле 1954 года его пригласили на работу в только что 
образованную Липецкую область. Александр Алексан-
дрович Суворов стоял у истоков создания областной 
санитарно-эпидемиологической службы. 

 Александр Суворов руководил Липецкой  
 областной санэпидстанцией с 1954 -1955 
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Таллинский переход  
врача Игнатьева

В 1958 году Липецкую областную 
санитарно-эпидемиологическую стан-
цию возглавил Константин Андреевич 
Игнатьев. Он родился 3 июня 1892 года 
в Санкт-Петербурге. Окончил Петер-
бургское военно-медицинское училище. 
Участвовал в Первой мировой войне.  
В 1918-1923 годах состоял в рядах РККА. 
Окончил 1-й Ленинградский мед имени 
Павлова. Служил военным врачом в Ле-
нинградском военном округе. 

В августе 1941-го участвовал в Тал-
линском переходе — эвакуации основ-
ных сил Краснознаменного Балтийского 
флота, войск 10-го стрелкового корпуса 
и населения, не желавшего оставаться  
в оккупированных Таллине и Кронштад-
те. Таллинский переход — одна из геро-
ических и трагичных страниц в истории 
Великой Отечественной войны. К началу 
войны главной базой Балтийского флота 
был Таллин. Когда стало ясно, что па-
дение Таллина под ударами немецкой 
группировки армий «Север» неизбежно, 
командующий Балтийским флотом ви-
це-адмирал Трибуц отдал приказ о пе-
реходе флота в Кронштадт. Переход осу-
ществлялся 28-29 августа 1941-го в зоне 
плотного минирования под беспрерыв-
ными ударами авиации и артиллерии 
противника, атак торпедных катеров. По 
словам выживших, в море царил сущий 
ад, один за другим корабли уходили на 
дно, в холодной воде гибли люди. 

Игнатьев был начальником эвако-
судна «Луга». Он вывез и доставил на 
остров Гогланд свыше тысячи раненых. 

Из наградного листа: «В августе 1941 
года, участвуя в Таллинском переходе, 
начальник эвакосудна «Луга» вывез  
и доставил на о. Гогланд свыше тысячи 
раненых. Во время 
потопления судна 
сумел организовать 
спасение раненых 
на катерах сопрово-
ждения».

В январе 1944-
го участвовал в на-
ступательной опе-
рации «Январский 
гром» (Красносель-
ско-Ропшинская 
операция, опера-
ция «Нева-2») про-
тив 18-й немецкой 
армии, осаждав-
шей Ленинград. Цель операции — пол-
ное снятие блокады Ленинграда. 

Из наградного листа: «За время ра-
боты в госпитале проявил себя как спо-
собный организатор и знающий свое 
дело врач — не отходя от хирургиче-
ского стола в течение 8 суток произвел  
723 первичных обработки ран и, несмо-
тря на свой преклонный возраст, работал 
по 15-17 часов в сутки. Благодаря своев-
ременному переливанию крови 68 ране-
ным майором Игнатьевым была спасена 
их жизнь. 

В последние дни операции 20-21 ян-
варя лично под его руководством была 
организована эвакуация 450 раненых 
бойцов и офицеров на транспорте». 

Награждён орденами Отечественной 
войны II степени, медалями «За боевые 
заслуги» (дважды), «За оборону Ленин-
града», «За победу над Германией».

НЕ ОТХОДЯ ОТ 
ХИРУРГИЧЕСКОГО  
СТОЛА В ТЕЧЕНИЕ  

8 СУТОК ПРОИЗВЕЛ  
723 ПЕРВИЧНЫХ 
ОБРАБОТКИ РАН

ГОЛОСА ГЕРОЕВ

Доктор для  
Центрального аэродрома 

Ещё одним из фронтовиков, кто воз-
главлял Липецкую СЭС, был Виталий 
Сергеевич Ключарев. Он родился 9 ян-
варя 1901 года в Казани. Окончил леген-
дарный 1-й московский мед. После служ-
бы в армии работал в Москве страховым 
врачом Сталинской страхкассы. 

Страховой доверенный врач — вра-
чебная должность в СССР, введённая  
в 1930-х годах на предприятиях ведущих 
отраслей промышленности. Доверенный 
врач работал в системе отраслевых про-
фсоюзов, оказывал помощь в контроле 
за медицинским обслуживанием членов 
профсоюза, за проведением профилак-
тических оздоровительных мероприя-
тий, улучшением условий труда.

С 1933-го по 1957-й год Виталий Клю-
чарев служил в армии. Во время войны 

— в 12-ом районе 
авиационного ба-
зирования (РАБ) 
— оказывал меди-
цинскую помощь 
на Центральном 
аэродроме ВВС 
имени Фрунзе 
(Ходынское поле. 
— Прим. автора). 
С начала войны 
аэродром считал-
ся фронтовым.  
22 июля 1941 года 
состоялся первый 
бой, в котором 

участвовал аэродром. На Москву устре-
мились немецкие бомбардировщики — 
более 200 самолётов. Истребители 1-го 
авиационного корпуса ПВО совершили 
178 вылетов и провели 26 воздушных 
боёв, сбив 20 вражеских самолетов. 

Всего на счету истребителей, выле-
тавших с Ходынского поля, 1 392 сбитых 
самолета. Ещё 540 самолётов сбила ар-
тиллерия. 

Вражеская авиация много раз пыта-
лась нанести бомбовые удары по аэро-
дрому, стремясь вывести его из строя, 
хотя он был тщательно замаскирован 
(взлетно-посадочная полоса и рулёж-
ные дорожки были закрашены под цвет 
окружающей местности. На самом лёт-
ном поле сделали ложные овраги, насы-
пи, даже огороды. Вокруг границы лёт-
ного поля построили фанерные домики 
с фальшивыми окнами. 

За время войны на Ходынское поле 
было сброшено 60 фугасных авиабомб  
и около 3000 бомб зажигательных. Сре-
ди лётного состава и сотрудников аэро-
дрома были раненые и боевые потери.

С аэродромом имени Фрунзе связано 
много важных событий в истории Ве-
ликой Отечественной войны. В 1942-м  
и 1944-м годах на Ходынском поле при-
землялся самолёт Уинстона Черчилля. 
В течение всей войны аэродром прини-
мал военные миссии США, Великобри-
тании и Франции. 9 мая 1945-го сюда 
доставили Акт о безоговорочной капи-
туляции Германии, а 20 июня 1945-го 
на этот аэродром доставили из Берлина 
Знамя Победы.

С июня по сентябрь 1945 г. Виталий 
Сергеевич Ключарев был в заграничной 
спецкомандировке в городе Фэрнбек-
се (штат Аляска, США). Там шла пере-
дача самолётов Советскому Союзу по 
ленд-лизу, которые были изготовлены 
на заводах США. Летом 1945-го СССР 
получал самолёты для Забайкальского, 
1-го и 2-го Дальневосточных фронтов  
и Тихоокеанского флота, чтобы вести 
войну с Японией. 

Виталий Сергеевич награжден ор-
деном Красной звезды, медалями «За 
боевые заслуги», «За победу над Гер-
манией». Военную службу он закончил 
в Липецке в звании полковника меди-
цинской службы. После демобилизации 
до выхода на пенсию в 1972 году рабо-
тал в Липецкой областной санитарно- 
эпидемиологической станции. 

________________________________
Текст: краевед Галина Рощепкина
Фото предоставлено управлением  

Роспотребнадзора по Липецкой области 

 Бойцы гвардейской стрелковой дивизии моются в передвижной бане, 1942 год. Фото Б. Колесников 

 Виталий Ключарев возглавлял  
 Липецкую СЭС с 1958 года по 1960-й 
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сбивает настрой. А когда ты выходишь на танец 
после такого, внутри уже нет того огня, — вспо-
минает Артём.

Сквозь шум к победе
Чемпионат России по Just Dance проходил на 

сочинской площадке «Сириус» и должен был 
стать кульминацией длинного соревновательно-
го пути. Но, по словам Артёма, он оказался са-
мым проблемным из всех этапов. Главной бедой 
стала техническая сторона: серьёзная задержка 
между изображением на экране и звуком.

— Там моменты есть, где нужно попасть пря-
мо в микросекунду. А если звук и видео идут не 

синхронно, всё ломается, — 
объясняет он.

Проблемы были и с судей-
ством. Некоторые члены жюри, 
по словам Артёма, даже не раз-
бирались в интерфейсе игры — 
один из них прямо на турнире 
спрашивал у участников, как 
включить нужную иконку.

— Это чемпионат России. 
А судья спрашивает, где что 
включается в игре. Явно что-то 
пошло не так, — вспоминает он.

В «Игры будущего»
Следующим испытанием стал Кубок России. 

Формально он не выше по статусу, чем чемпио-
нат, но даёт прямую путёвку на международные 
«Игры будущего». Причём участвовать в Кубке 
может любой желающий. Артёму это кажется 
несправедливым.

— Я прошёл через отборы в Липецке, Смолен-
ске, выиграл в Сириусе. А кто-то может приехать 
только на Кубок и тоже попасть на Игры. Это 
странно.

СПОРТ

28 ИЮНЯ
КУБОК ЛИПЕЦКОЙ ОБЛАСТИ ПО 
ПЛЯЖНОМУ ВОЛЕЙБОЛУ СРЕДИ 
МУЖСКИХ И ЖЕНСКИХ КОМАНД
пляж у Набережной,  
спортивные корты

23-29 ИЮНЯ
КУБОК ЛИПЕЦКОЙ ОБЛАСТИ ПО 
ТЕННИСУ
Спортивный комплекс  
«Green Hill Липецк» 
Быханов сад

26 ИЮНЯ
ВСЕРОССИЙСКИЕ СОРЕВНОВАНИЯ  
ПО ШАХМАТАМ «ВЫСШАЯ ЛИГА» 
Липецкий областной  
краеведческий музей 
Липецк, ул. Ленина, 25

СПОРТИВНАЯ АФИША (6+)

П ридя в семь лет на бальные танцы, Артём 
Симонов ещё не думал о соревновани-
ях, кубках и карьере. За 15 лет он прошёл 

через хип-хоп, контемпорари, эстраду и оказал-
ся на цифровой сцене Just Dance. Сегодня в свои  
22 года он чемпион России и участник меж-
дународных турниров. И всё это параллельно  
с работой в московской школе.

Как танцы стали киберспортом
На первый взгляд, Just Dance — это просто тан-

цевальная игра: включаешь музыку, смотришь на 
экран и повторяешь движения за ярким анимиро-
ванным персонажем. На деле всё сложнее. Система 
оценивает каждое движение: насколько точно, рит-
мично и синхронно ты двигаешься. Танцы делятся 
на уровни сложности: от базовых — с простыми, по-
вторяющимися связками, до экстремальных, где за 
секунду нужно успеть показать пять точных жестов. 

Артём Симонов попал в это сообщество благо-
даря Анастасии Большаковой — киберспортсменке, 
спортивному делегату и менеджеру дисциплины 
«Танцевальный симулятор» на «Играх будущего». 
Именно она организовала в Москве так называемые 
сходки.

— Сначала были просто встречи по воскресеньям, 
— вспоминает Артём. — Я первые два года танцевал 
просто для себя. А потом начались турниры, всё стре-
мительно закрутилось.

Я ПРОСТО 
ХОЧУ СТАТЬ 

ПРОФЕССИОНАЛОМ  
В ТОМ, ЧТО ЛЮБЛЮ

Как Артём Симонов прошёл путь от уличных танцев  
до Кубка России по Just Dance

ИЗ ИГРЫ В СПОРТ

После выхода Just Dance 2014 игра 
официально вошла в программу 
престижного турнира Electronic Sports 
World Cup. С этого момента она 
перестала быть просто семейным 
развлечением и стала частью 
большого цифрового спорта  

с судьями, регламентами  
и международными правилами.  
В России Just Dance развивают как 
часть фиджитал-спорта — формата, 
который объединяет физическую 
активность и цифровые технологии.

Выступать за Липецк
Артём родился и вырос в Москве, но три года 

провёл в Грязях: учился в старших классах и жил 
у тёти. И Липецк для него — место, где остались 
воспоминания, близкие люди и ощущение дома.

— Липецкая область стала для меня родной, — 
говорит Артём. — И когда мне сказали, что мож-
но выступать от Липецка, поехал без раздумий.  
И с тётей повидаться, и поучаствовать в турнире 
— отличный повод.

Выбор оказался не только душевным, но  
и стратегически верным. В Москве, по словам 
Артёма, очень высокая конкуренция: на одно ме-
сто — десятки желающих. А в Липецке, наоборот, 
участникам рады и стараются 
поддерживать их на всех этапах. 

— Федерация фиджитал-спор-
та Липецкой области — это просто 
невероятные люди. Постоянно на 
связи, — делится Артём, — помо-
гают с оформлением документов, 
иногда даже заранее подсказыва-
ют, какие танцы могут быть на сле-
дующем этапе. Чувствуется, что им 
не всё равно.

Первый же турнир в Липецке 
удивил уровнем подготовки: от-
дельное место для тренировок, всё по расписа-
нию, продуманная организация. 

Именно на турнире в Липецке Артём занял 
первое место и прошёл дальше, на чемпионат 
Центрального федерального округа в Смоленске.

А вот Смоленск стал настоящим испытанием. 
Турнир начался с пятичасовой задержки: не про-
верили оборудование, не было точной информа-
ции, участники просто ждали. 

— Я приехал заряженным, всё осмотрел на-
кануне, а утром просто сел и ждал — сначала 
час, второй, по итогу просидел пять. Это сильно 
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 Первая победа в этом году — Чемпионат Липецкой области по фиджитал спорту 

 В Just Dance существует система уровней, основанная на набранных очках  
 и количестве звёзд (от 1 до 5), полученных за выполнение танцев.  
 За особо высокие результаты можно получить «Mega Star» 
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София Кузнецова (тренер Андрей Аксёнов) стала 
серебряным призёром Чемпионата России по 
пауэрлифтингу. Спортсменка выступала в весовой 
категории до 47 кг и собрала сумму 350 кг (присед 
–120 кг, жим — 72,5 кг, тяга –157,5 кг). 
Чемпионат России по пауэрлифтингу (троеборье 
классическое) проходил с 16 по 23 июня  
в Мурманске.

22 июня в Парке Победы прошёл девятый 
Международный день йоги! Программа началась 
в 6:30 утра. Занятия провели инструкторы 
«Территории здоровья». Липчане занимались не 
только дыхательной гимнастикой и аэройогой, 
но попробовали ролибол и стояли на гвоздях. 
Завершились занятия чайной церемонией. 
Полное расписание бесплатных занятий спортом на 
июнь читайте в номере, который выйдет 1 июля. 

Фото: министерство ФКиС

Фото: министерство ФКиС

27-30 ИЮНЯ
ЧЕМПИОНАТ ЛИПЕЦКОЙ ОБЛАСТИ  
ПО КОННОМУ СПОРТУ  
(ВОЛЬТИЖИРОВКА)
Конный клуб «Кони-Л»
Липецк, ул. Бардина, 2

27-30 ИЮНЯ
ПЕРВЕНСТВО ЛИПЕЦКОЙ ОБЛАСТИ  
ПО КОННОМУ СПОРТУ  
(ВОЛЬТИЖИРОВКА)
Конный клуб «Кони-Л» 
Липецк, ул. Бардина, 2

ПРИЗЁР ЧЕМПИОНАТА

УТРО С ЙОГОЙ

Организация Кубка, в отличие от чемпионата, ока-
залась куда стабильнее: без сбоев, с оплатой прожи-
вания и нормальными условиями. Единственное, что 
снова подвело — судейство.

— Иногда к судьям просто было не подойти. На 
любой вопрос отвечали: «Мы заняты». А это турнир — 
ты хочешь знать, кто прошёл, кто подал апелляцию, 
кто будет твоим соперником. Странно, когда судья от-
махивается, — говорит Артём

Но в остальном, по его словам, всё прошло достой-
но и дало главное: возможность выступать на «Играх 
будущего». 

Что дальше?
«Игры будущего» — это ежегодный международный 

мультиспортивный турнир, построенный по концепции 
фиджитал-спорта, где сочетаются цифровые и физиче-
ские дисциплины. Первый турнир прошёл в 2024 году  
в Казани, призовой фонд составил 10 млн долларов. 

Вторые Игры пройдут в ноябре 2025 года в ОАЭ. Тре-
тьи — в 2026-м в Казахстане.

Для участников фиджитал-сообществ — это вершина 
сезона, глобальная арена, куда съезжаются сильнейшие 
спортсмены из Азии, Европы, Южной Америки. Всё как 
на серьёзных международных стартах: трансляции, же-
ребьёвки, судейство, призовые.

— Когда я ездил туда в 2024-м, организация была на 
высшем уровне: проживание, питание, перелёт — всё за 
счёт организаторов. Ну и, конечно, денежный приз. Тог-
да я взял третье место и получил 600 тысяч рублей, — 
вспоминает Артём.

Но жизнь Артёма не ограничивается турнирами. 
Он ведёт кружок Just Dance в московской школе, где 

работает учителем начальных классов, и ставит хоре-
ографию для мюзиклов. Признаётся, что не всё в жиз-
ни приносит радость и учителем ему не очень нравит-
ся работать, но танцы дают стимул. 

— Джаст-дэнс — это то, от чего я действитель-
но получаю удовольствие. Хотя понимаю, что он не 
сможет меня обеспечивать до конца жизни. Поэтому 
стараюсь развиваться и в театре, и в других сферах.  
Я просто хочу стать профессионалом в том, что лю-
блю, — говорит Артём. И, кажется, в этих словах всё, 
что нужно знать о нём.

______________________
Текст: Настасья Старкова  

Фото: из архива героя
и Федерации фиджитал-спорта Липецкой области

НАШ ЧЕМПИОН

В 2025 году при поддержке Федерации 
фиджитал-спорта Липецкой области Артём 
Симонов прошёл четыре ключевых этапа 
соревновательного сезона. Весной он стал 
победителем Чемпионата Липецкой области 
по фиджитал-спорту (Липецк) и занял 
третье место на Чемпионате Центрального 
федерального округа (Смоленск). Затем Артём 
завоевал первое место на Чемпионате России 
(Сочи), а летом одержал победу  
в Кубке России (Сургут).

50 медалей, из которых 26 — золотые, привезли 
из Коломны воспитанники спортивной школы 
олимпийского резерва по водным видам спорта. 
С 13 по 16 июня там проходили всероссийские 
соревнования по академической гребле 
«Коломенская регата» среди юношей и девушек до 15 
и до 17 лет. 
В общем командном зачёте Липецкая область заняла 
3-е место.

Фото: министерство ФКиС

КОЛОМЕНСКАЯ РЕГАТА

 С 18 по 23 декабря 2025 года Абу-Даби станет местом  
 столкновения физического и цифрового миров  
 на «Играх будущего». Россию там представит Артём Симонов 

 В ноябре 2022 года в России появилась Всероссийская федерация фиджитал-спорта (ВФФС).  
 Фиджитал спорт объединяет соревнования в двух форматах: цифровом и физическом 
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какой-то фестиваль межрегиональный, 
где мы показывали «Скупого рыцаря» 
(12+) Пушкина. И получилось так, что 
заметили Игоря Коробова, нашего ре-
жиссёра, и меня. Пригласили работать  
в театр на Соколе, это было в 2003 году. 

Директор театра, тогда им был Вла-
димир Александрович Кравченко, за-
ставил меня получить высшее образо-
вание. Я окончил Институт культуры  
и искусства ЛГПУ, отделение народ-
но-художественного творчества по 
специальности «фольклор». 

Там учился ансамблевому, народ-
ному пению. А так-то я, как говорит 
Васков в спектакле, «медведь-то глухо-

«Я ЖИВУ ЧУЖИЕ ЖИЗНИ»
Дмитрий Фролов:

Ж изнь каждого человека — 
уникальный опыт, един-
ственный. Но есть люди, 

которые не устремлены на самих себя. 
Они вживаются в других людей, и это 
вчувствование определяет значение  
и смысл их жизни. Они — актёры.

Жизнь моя, театр
— Дмитрий Алексеевич, когда го-

ворят о полноте жизни, то вопрос 
«нравится ли вам ваша профессия?» 
не задают, поскольку обычно она  
и есть главное дело жизни. Вы даже 
своё 50-летие в этом году отме-
тили на сцене и в кругу коллег. Это 
говорит как минимум о том, что 
труд ваш имеет осмысленный ха-
рактер и приносит моральное удов-
летворение. Я не ошибаюсь? 

— Ошибки нет. Я люблю свою про-
фессию. Не представляю себя без неё, 
хотя для меня не составляет труда взять 
метлу в руки или испечь пироги, напри-
мер. Но сцена… Когда была пандемия, 
все дома сидели, так мы стихи чита-
ли, песни пели и выкладывали в Сеть  
и друг другу. Не потому, что боялся, что 
меня забудут. А потому, что у меня ну-
тро требует этого. Но труд наш каторж-
ный. Как, впрочем, сложна и любая 
работа. Но, подчёркиваю, на сцене у ар-
тиста театра задействована и психофи-
зика, и физика, и психология. Устаёшь 
не только морально, но и физически.

А главное то, что человек живёт ку-
сочек личной жизнью от рождения до 
того момента, пока не ступил на дорож-
ку актёрского мастерства. Всё. Дальше 
он практически живёт жизнями своих 
персонажей. Я живу чужими жизнями. 
Вот утром сегодня пью кофе дома, смо-
трю телевизор. Ко мне подходит сестра, 
задаёт какой-то вопрос. И я ни с того 
ни с сего отвечаю ей репликой Васкова. 
Да, сегодня премьера спектакля «Зори» 
(12+) по пьесе Бориса Васильева «А зори 
здесь тихие…» (12+), сегодня зритель. 
Да, я хочу, наверное, на 99% и в жизни 
своей быть похожим на своего персона-
жа, старшину Васкова. Но я ответил ей 
автоматически, без задней мысли, ни 
в какой образ не входил. То есть театр 
настолько поглощает всё в тебе, и эти 
роли-жизни расширяют собственное 
бытие.

«Мои университеты»
— Тогда спрошу, как вы дошли до 

жизни такой? Ведь судьбу с театром 
связывать не планировали и свою 
деятельность начали с весьма непу-
бличных, далёких от театральных 
подмостков, профессий.

— Мне было 7 лет. На улице Ленина 
тогда находился Дом пионеров, оттуда  
к нам в школу пришли педагоги и пред-
ложили заниматься в театральном круж-
ке. А меня в детстве родители куда толь-

ко не отдавали — через 3-4 дня я снова 
гонял на улице. В кружок этот пошёл 
просто так, можно сказать, в шутку, не 
веря в собственные силы. Но получилось 
так, что одна репетиция, вторая, третья 
— всё потихонечку завертелось, закрути-
лось. И я настолько слился с этим круж-
ком, что у меня даже в мыслях не было 
оставлять его. Сильно был расстроен, 
чуть не до депрессии, когда наш руко-
водитель уехал из Липецка и распустил 
нас. Я тогда учился в 7-м классе, и было 
ощущение, что кусок моей жизни взяли 
и выкинули в мусор. 

Мой старший брат занимался в на-
родном молодёжном театре при ДК 
НЛМК. Он позвал меня с собой, так я там 
и остался. Параллельно с работой занят 
был в спектаклях. 

Первое образование моё после шко-
лы — повар-кулинар, окончил с красным 
дипломом соответствующее заведение. 
Но, поработав полгода, понял, что мне 
не дано то, чего хотел. А мечтал я рабо-
тать коком на лайнере. Поэтому пошёл 
то на одну работу, то на другую: и ку-
рьером работал, и на стройке, и продав-
цом, и опять пекарем… Но после работы  
я, в любом случае, шёл на репетиции. 
Мы готовили спектакли, огромные го-
родские мероприятия, всё было строго. 
И вот с тех пор я в театре уже 43 года.

— Это был серьёзный, хотя и по-
лупрофессиональный театр. А как 
вы оказались в драматическом те-
атре на Соколе? 

— Когда пришёл из армии, то опять 
же вернулся под крышу ДК НЛМК. Шёл 

манный» был. Помимо вуза, мне очень 
много дали занятия с оперной певицей 
Лилией Александровной Мартыновой, 
которая у нас работала, сейчас она ушла 
из жизни. Так вот, она была в шоке, ког-
да узнала, что я поступил на такое от-
деление. Потому что было время, когда 
меня ввели в массовку спектакля «Ха-
нума», где нужно было петь. А звуков 
я не слышал. Она говорила: «Димочка, 
спойте эту ноту», я отвечал: «Лилия 
Александровна, поищите её у меня». 

Или никогда не забуду, ког-
да мы выпускали спектакль «Труф-
фальдино из Бергамо» (12+), где 
я играю Флориндо Аретузи и пою 
арию. Репетируем, я ползаю по зву-
кам, где-то в горле ещё запершило... 
Словом, разругались мы немножко  
с Лилией Александровной. И она декла-
мирующим тоном говорит: «Слышь ты, 
деревенский певчишка! Я тебя поро-
дила, я тебя и убью! Иди вон из класса  
и забудь про эту роль! Больше ко мне 

Дмитрий Алексеевич Фролов 
родился 10 апреля 1975 года  
в Липецке. Учился в школе  
№ 15. Занимался в драматическом 
кружке Елены и Владимира Дель 
в городском Дворце пионеров. 
Позже участник молодёжного 
театра при ДК НЛМК. Участвовал  
в контртеррористической 
операции в Чечне (вторая 
чеченская война).  
Окончил ЛГПУ имени Семёнова-
Тян-Шанского. 
В Липецком драматическом театре 
(на Соколе) служит с 2005 года. 
Награждён почётными грамотами 
управления и департамента 
культуры, благодарственным 
письмом администрации Липецка. 

БИОГРАФИЯ

 Дмитрий Фролов в роли Федота Васкова в театральной постановке «Зори» по повести Бориса Васильева 

 Дмитрий Фролов и Анжелика Пономарёва в спектакле «Зори» 
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26 ИЮНЯ, 18:30
«ПИКОВАЯ ДАМА» (16+),  
мистический анекдот  
Липецкий драматический театр на Соколе
Пл. Константиновой, 3
Справки по телефону: 48-23-49

26 ИЮНЯ, 19:00
«ОТЗВУКИ ТЕАТРА» (6+), вход свободный
Виртуальный концертный зал
Липецкий Дом музыки
Ул. П. Осипенко, 18
Справки по телефонам: 43-10-31, 43-24-65

26 ИЮНЯ, 16:00
«НЕВИДИМЫЕ НИТИ. ХРИСТИАНСКИЕ  
И ИСТОРИЧЕСКИЕ СЮЖЕТЫ В ТВОРЧЕСТВЕ 
РУССКИХ ХУДОЖНИКОВ» (0+),  
вход свободный
Художественный музей
Ул. Ленина, 7А
Справки по телефону: 28-12-74, 27-86-68

Афиши мероприятий 
на каждый день  
и неделю в Телеграме

@openlip48

ГОРОДСКАЯ АФИША

ЭТО ПРОСТАЯ ЛОГИКА, 
НО ОНА И ВЫСШАЯ ДЛЯ 

АРТИСТА: АКТЁР БЕЗ 
ЗРИТЕЛЯ — НИКТО,  

А ТЕАТР БЕЗ ПУБЛИКИ — 
НИЧТО

на занятия не приходи!» Я бросаю в ответ: «С пре-
великим удовольствием». И только касаюсь двери, 
слышу: «Завтра в одиннадцать у тебя вокал, и по-
пробуй мне не приди!» Шикарный она была педагог, 
побольше бы таких на белом свете.

Почти как Хоботовы
— Бытует мнение, что играть что-то 

взрослые люди могут только в том случае, 
если они сами счастливы. Вы счастливый чело-
век?

— Да, могу сказать, что я счастливый человек. Судь-
ба подарила мне встречи с замечательными людьми. 
Она дала мне и личное счастье — замечательную жену, 
прекрасного сына. Мне говорили, что я вечный оди-
нокий волк, но я знал, что женюсь тогда, когда судьба 
подкинет моё счастье. И вот к нам в театр пришла мо-
лодая актриса, и мы поженились. А потом судьба под-
бросила другой сюрприз: мы развелись. В любом слу-
чае, до сих пор общаемся, хотя  
у неё муж второй и ребёнок  
в том браке. Сын ко мне приез-
жает, я езжу к нему в Петербург. 
Всё в порядке: мы уже 10 лет  
в разводе, но бывшая жена до 
сих пор мне звонит. Я ей гово-
рю: «Кусакина, ты давно за-
мужем, что меня допекаешь?» 
Отвечает: «Фролов, ты от меня 
никогда не избавишься».

Сейчас мы едем в Петер-
бург от СТД с коллегой, я сыну 
написал, что, может быть, уви-
димся. Так бывшая супруга мне 
письмо чуть ли не на 48 листов 
прислала, обвиняя в том, какой я нехороший чело-
век, потому что она узнаёт последней о моём приезде.  
И почему я останавливаюсь не у них, а в гостинице?  
И вообще, теперь ей надо перестраивать рабочее вре-
мя, чтобы мы увиделись. Похоже на коллизию филь-
ма «Покровские ворота» (12+), где Лев Евгеньевич 
Хоботов не может освободиться от опеки Маргариты 
Павловны после развода с ней и её замужества.

Военная роль
— Дмитрий Алексеевич, в премьерном спек-

такле этого года «Зори» вы играете роль Ва-
скова. Но, как поётся, «и в жизни солдаты мы».

— Я участвовал во второй чеченской войне. При-
звали в армию в 2001 году, так оказался на фронте 
санинструктором. В нашем театре много спектаклей 
о войне, но не о чеченской, хотя суть одна у всех 
войн: добро борется со злом. В войне ничего хороше-
го нет, потому что это всегда смерть. Там, дай боже, 
в ружьё и по окопам, если нападение на заставу.  
А здесь мы играем историю. Но само понимание  
и прочуствование на себе слова «война» заставля-
ет тебя и двигаться по-другому, и видеть, и относиться 

к этой истории иначе. Я не то, 
что горжусь, а восхищаюсь теми 
людьми, которые прошли Вели-
кую Отечественную войну. Сво-
им дедом, пропавшим без ве-
сти, которого мы потом нашли 
в погибших, дорожу. И это тоже 
очень помогает проживать жиз-
ни тех фронтовиков на сцене. 

По совместительству,  
с душой

— Причудливые узоры 
человеческой судьбы приве-
ли вас в детскую режиссуру. 
Вы же ещё в школе ставите 
спектакли?

— Ну, я не считаю себя нату-
рально гениальным режиссё-
ром, но мне интересно работать 
параллельно с театром в 29-й 
школе, где я уже с 2013 года 
ставлю спектакли. Тоже при-

шёл в школу случайно, не имея никакого опыта работы  
с детьми, а сейчас у меня уже 12 лет педагогического 
стажа. Выпускаю два одноактовых спектакля в год. На-
пример, сделали «Золушку на современный лад» (6+) 
для старших классов, а для малышей — «Радужную 
фею» (0+), «Снежную королеву» (0+), «Волшебную 
шишку» (0+). 

Второй год делаю со старшеклассниками «А зори 
здесь тихие», в прошлом году поставили спектакль  
о блокаде «Я не хочу умирать» (12+). Объяснять детям 
войну — задача не из простых. Иногда даёшь факты исто-
рии, а они начинают веселиться. Объясняю роль ученику 
(спектакль о детском концлагере-распределителе): вот 
ты говоришь, что «вы с мамой поедете на Волгу, нало-
вите рыбы, потом мама» — у тебя многоточие стоит — 
и текст дальше: «они убили её». Дети сейчас относятся 
к смерти по-другому. Они знают, слово «убийство», но 
не понимают, насколько страшна потеря близкого или 

любимого человека. Насколько 
страшна потеря даже соседа.  
А те, кто у меня уже давно зани-
маются, относятся к этому ина-
че. Я и родителей приглашаю 
на репетиции. Говорю им, 
сейчас много информации, 
документалистики в интер-
нете. Не надо никуда бежать, 
сядьте с детьми, посмотри-
те, если что-то не поймёте, 
вместе обсудим. У меня был 
взрослый один человек, ко-
торый не верил, что во время 
блокады Ленинграда есть ста-
ло нечего, кошек, собак, крыс 

ловили, людей ели. А он на меня смотрит удивлённо: 
«Хватит шутить». Я говорю, ребята, читайте, учите 
историю. 

Но я радуюсь, что молодёжь сейчас тянется к те-
атру, и он их меняет — постепенно люди начинают 
более осмысленно жить. 

Просто служить 
— Можете ли вы представить ситуацию 

«театр без зрителей»? Будете ли вы тогда 
играть, если это станет явью?

— Я прихожу в театр служить. Это простая логи-
ка, но она и высшая для артиста: актёр без зрителя — 
никто, а театр без публики — ничто. Я выкладываюсь 
на сцене весь, полностью. Иначе мне нечего делать  
в этой игре или я буду обманывать зрителя. Но я даже 
своим детям говорю: себя ты можешь не уважать, но 
не тех, кто пришёл в зал. Их не уважать нельзя. Поэ-
тому я и служу зрителям. Если не будет зрителя, кому 
я буду служить? 

_______________________
Текст: Светлана Чеботарёва 

Фото: Сергей Паршин

 Сценический дуэт Дмитрий Фролов и Саша Иванцова. 
 Актёр верен единственному профессиональному театру  
 в собственной творческой судьбе. Все свои роли он сыграл на сцене Театра на Соколе 
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ЛЬВА ПОСПЕХОВА

Гимназия № 12 
«Гармония»
Директор: Уласевич 
Ольга Николаевна. 

Чтобы изучить его портфолио, пожалуй, 
понадобится не один час. Многократный 
призёр регионального этапа Всероссий-

ской олимпиады школьников по истории и праву. 
Участник форумов молодых предпринимателей  
в Москве. Активист Совета обучающихся (гимна-
зического совета самоуправления). 

Выпускник 11 «А» класса гимназии № 12 Лев 
Поспехов мечтает стать педагогом, открыть биз-
нес и встретиться с президентом Владимиром Пу-
тиным. У победителя городского конкурса «Ли-
дер XXI века» к российскому лидеру только один 
вопрос: как сохранять позитивный настрой и эм-
патию, несмотря на колоссальный объём работы? 

Свой рабочий график Льву только предстоит 
выстраивать. Пока у него в приоритете — учёба: 
поступать планирует в Институт истории, права  
и общественных наук ЛГПУ. 

— Без истории нет будущего, — уверен мо-
лодой человек. — Эта наука, лично для меня, не 
формальная зубрёжка терминов и дат. Она помо-
гает человеку находить причинно-следственные 
связи, проводить параллели между ушедшими 
эпохами и современностью. А обществознание — 
наука о жизни. Сумеешь применить знания эко-
номики, социального контроля, философии в ре-
альности — добьёшься успеха. 

Стать успешным на своём, школьном, этапе  
у Льва получилось. И в этом, по его словам, заслу-
га педагогов гимназии и семьи. 

 — Хочу сказать спасибо маме, которая поддер-
живала меня во всех начинаниях, — делится Лев. 
— Моей второй маме, классному руководителю 
Татьяне Николаевне Каковкиной, и всем учите-
лям, подарившим нам знания. Хотелось бы после 
окончания вуза прийти и поработать в родной 
гимназии. Думаю, это будет достойным стартом. 
А со временем, может быть, получится открыть 
свою школу по развитию естественных или гума-
нитарных наук. 

______________________________________
Текст: Елена Мещерякова

Фото: Сергей Паршин

Достижения: региональная 
инновационная площадка 
Липецкой области. 

Педколлектив:  
50 учителей, из них:
3 — кандидаты 
педагогических наук,
31 — победитель конкурса 
лучших учителей в рамках 
национального проекта 
«Образование»,
7 — победители 
областного конкурса 
«Учитель года»,
2 — победители 
Всероссийского конкурса 
«Учитель года».


